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consequências sempre vêm depois, e não 
costumam poupar as camadas mais vulneráveis 
da população. 
  Portanto, à prioridade zero soma-se o 
enfrentamento definitivo da reforma do Estado 
para dar maior eficiência ao funcionamento da 
máquina pública e controlar o crescimento de 
suas despesas, além de atacar privilégios e  
penduricalhos de uma casta não eleita que se 
apropriou do poder. 
  É, o país que começa depois das festividades do 
carnaval, parece que só começará depois da 
“quaresma” e olhe lá. Há uma lacuna gigantesca 
de desigualdade em nosso país e principalmente 
nas cidades em que o Jornal / TV Panfletu´s 
circula. Precisamos com urgência que o quanto 
antes o assunto “vacina” e “qualidade de vida” 
sejam prioridades na casa do povo em Brasília.  

mas, sem a liderança do Executivo em trabalhar a 
sua agenda econômica junto ao Legislativo e 
estabelecer prioridades, é difícil acreditar que 
sejam bem-sucedidas. Podem até ser que sejam, 
mas teremos dias amargos pela frente na capital 
do país.
  No curto prazo, a reorganização das contas 
públicas e a indicação clara de sustentabilidade 
para a trajetória da dívida são condições 
necessárias para a saúde macroeconômica do 
país. É disso que dependem a construção crível 
de um programa social mais robusto e inclusivo, 
a ampliação do espaço para o investimento 
público no Orçamento e a garantia de que a 
política monetária poderá atuar sem sobressaltos. 
Optar pela ampliação pura e simples do 
endividamento público é a saída mais fácil, e a 
que escolhemos de maneira reiterada. Suas 

falta de interesse do Executivo.
  Para tanto, passadas as eleições para o comando 
das duas casas, chegou a hora de olharmos para a 
frente e decidir o que queremos para o Brasil. A 
conjuntura econômica em que o país se encontra 
é mais adversa do que na pré-pandemia, fruto da 
monumental elevação da dívida e do déficit 
público, ambos necessários para o enfrentamento 
da crise. Isso significa que as escolhas a serem 
feitas serão ainda mais duras e necessárias.
  O Legislativo precisa recuperar o sopro de 
reformismo que experimentou durante o governo 
Temer e o início do governo Bolsonaro. O 
Executivo deve decidir se tem interesse e 
comprometimento com o futuro do país e com a 
agenda econômica apoiada abertamente apenas 
por parte do governo.
  As reformas necessárias estão todas postas, 

  O ano de 2020 foi doloroso e atípico um ano 
inenarrável.  Um período dedicado ao 
enfrentamento de uma inesperada e devastadora 
pandemia, que exigiu respostas para a saúde e 
medidas econômicas céleres para atravessar um 
choque sem precedentes em quase um século.
  A longo dos meses, os governos aprenderam— 
alguns de maneira mais eficiente do que outros— 
a aperfeiçoar os estímulos destinados a salvar 
vidas, empregos e o tecido produtivo, com 
resultados palpáveis que mitigaram o estrago 
previsto quando tudo começou.
  O Brasil, entretanto, não aproveitou a parte do 
segundo semestre que poderia ter sido utilizada 
para começar a endereçar os problemas mais 
urgentes do país. Adentramos 2021 sem nem 
sequer termos aprovado o Orçamento para o ano, 
consequência das disputas no Legislativo e da 

Cassianoaguilar

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima 
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Autor do livro "Horizontes de Perdão"

  A frase acima parece ter um significante 
extravagante, mas beira um realismo inigualável. 
Seu autor, o filósofo francês Jean-Paul Sartre, 
evidencia na peça teatral “Entre Quatro Paredes”, o 
impacto que os outros podem ter em nossa 
existência. 
  Por outro lado, também podemos resgatar outro 
mestre da filosofia para entendermos outra 
característica humana fundante: “o Homem é um 
animal político”. A frase de Aristóteles nos mostra 
que temos como característica a sociabilidade, o 
contato com “outros diversos”, até mesmo por 
sermos seres de linguagem. A linguagem, por meio 
de seu núcleo de conceitos, é um canal de interface 
com o mundo, externalizando-o e internalizando-o. 
Dessa forma, o convívio e a interação com os 
outros é natural e até mesmo inevitável em geral. 
Apesar disso, temos como outra parte de nosso 
horizonte a liberdade, sendo seres de escolhas. Os 
outros podem ser nosso inferno, mas também nossa 
salvação. 
  Em tempos de conexão de afetos em redes sociais, 
devemos qualificar nossas escolhas, refletindo bem 

sobre elas e não simplesmente seguirmos a onda 
de novas conexões. Isso vale tanto para a vida 
real quanto para a vida virtual! Desafio agora o 
leitor a refletir sobre suas conexões nessas duas 
dimensões. Quantos contatos em redes sociais 
trazem diariamente inspirações ou afetações. 
Eles podem nos incentivar a sermos seres 
melhores, inspirando-nos, permitindo a 
elaboração de ideias e até mesmo libertando-nos 
de alguns aprisionamentos. Por outro lado, 
podemos ser afetados ao gerar sentimentos ruins, 
resgatando memórias traumáticas. Temos que 
cuidar, cada vez mais, das nossas conexões. De 
modo parecido, existem essa ambiguidade nas 
relações pessoais, reais. Podemos viver muitas 
vezes relações tóxicas no ambiente de trabalho, 
na escola, na família e até mesmo entre amigos. 
Algumas pessoas estão tão acostumadas com 
esse tipo de relacionamento que não percebem o 
que estão vivendo e a sua consequência 
avassaladora em sua vida (vejo na clínica que é 
uma das fontes de ansiedade e depressão mais 
frequentes na atualidade). Por isso, faço o 

mesmo convite ao leitor a refletir sobre seus 
relacionamentos, em todos os âmbitos. Em 
alguns deles a afetação vem de forma mais 
complexa, por vezes naturalizada, como é no 
caso dos relacionamentos familiares. A pessoa 
está tão acostumada de viver a toxidade que não 
percebe essa condição (percebe quando tem a 
chance de elaborar ou evidenciar traumas, por 
exemplo, no processo de análise). Podemos 
então fazer o mesmo exercício: quais são as 
pessoas que nos constroem ou nos destroem (de 
alguma maneira, gerando afetações)  Você, caro ?
leitor, tem condições de dizer agora quais são as 
relações que te afeta, conscientemente ou 
inconscientemente  Quais são as consequências ?
delas  Se sim, parabéns! Certamente você é um ?
ser livre... Por outro lado, se não tem clareza das 
relações tóxicas e das construtivas, tente 
elaborar essa dimensão, pois sua liberdade e sua 
saúde mental dependem desse ato de reflexão. 
  Como disse acima, em alguns espaços as 
relações são mais complexas e menos 
perceptíveis, resistentes a uma reflexão breve. É 

o caso das relações familiares. Muitas pessoas 
apenas conseguem perceber que vivem 
relacionamentos tóxicos ao longo do tempo, com 
o passar de décadas, entendendo que essas 
relações não podem vir acompanhadas de 
conceitos pesados e violentos de “sagrado”, 
beirando uma característica de infalibilidade. 
  É chave para nossa liberdade e felicidade (as 
duas caminham juntas!) o cuidado com nossas 
relações, virtuais e reais, familiares ou 
construídas ao longo da nossa vida. 

 dentzrene

Rôla é: “o nome de musa que, entre as tágides do 
Ribeirão do Carmo, cultiva a literatura, as artes e a 
história da primeira cidade das Minas Gerais. A 
dedicação e o zelo de Hebe   Rôla para com as coisas da 
cultura fazem dela referência". 
Segundo o jurista, Dr. José Anchieta da Silva, a 
professora Hebe é: "testemunho-infante da segunda 
guerra mundial e o que a torna uma figura que terá 
vivido como nós outros, a terceira guerra mundial, cujo 
inimigo da humanidade,  único e atrevido, é o 
coronavírus e que há de ser brevemente vencido pela 

   No dia 23 de junho de 2021, a professora Hebe Rôla 
completará 90 anos de vida, sendo 73 dedicados à 
Educação e à Cultura da Primaz de Minas. Em 1988, a 
cidade se esmerou na organização de eventos de grande 
porte, à altura de uma das figuras mais importantes do 
século passado e deste, para comemorar o Jubileu de Ouro 
da Professora Emérita da UFOP, membro (atual 
Presidente) ilustre da Casa de Cultura - Academia 
Marianense de Letras, Ciências e Artes, dentre outras 
academias, instituições culturais, literárias e sociais. 
  Para o Prefeito de Ouro Preto, Ângelo Oswaldo, Hebe 

Andreia Donadon Leal - Andreia Donadon Leal, Mestre em Literatura, Especialista em Arteterapia, Artes Visuais e 

Doutoranda em Educação. Membro da Casa de Cultura- Academia Marianense de Letras, da AMULMIG e da ALACIB-MARIANA. Autora de 18 livros

ciência e pela compreensão dos pró-homens de uma 
sociedade de gente-bem que não aceita colocar em 
confronto a ciência com a política... É, portanto, Hebe 
Rôla, uma das últimas guardiãs da 'última flor do 
Lácio, inculta e bela, na expressão feliz de Olavo Bilac, 
que não  pode ser esquecida, nesses tempos em que se 
conversa  com  os  dedos ,  cab isba ixo ,  e 
monossilabicamente".  
 É mister mencionar que Hebe Rôla, partícipe 
inconteste de inumeráveis atividades promovidas neste 
Município, não é só referência para as letras, a literatura 
e a cultura, mas para outras áreas e campos do saber, 
destacando seu trabalho ao desenvolver projetos no 
Hospital Monsenhor Horta, na Creche Casinha de 
Nazaré e no Lar Santa Maria. Poderia preencher laudas 
e mais laudas discursando sobre os grandes feitos da 
Musa de Mariana ou Dama da Educação e da Cultura. 
Não é nosso intento, pois Hebe dispensa apresentações 
e longos panegíricos. É mestra desde seus primeiros 
passos na Educação, mostrando, com amor à profissão 
que o maior legado que um professor pode deixar para 
a comunidade escolar é o seu saber, que se constrói 
diariamente, num autêntico processo entre ensinar e 
aprender. 
  Na história da mineração no Brasil, as primeiras 
pedras preciosas foram descobertas na Região dos 
Inconfidentes. O ouro simboliza riqueza, abundância e 
forma de sobrevivência para muitos trabalhadores. Ora, 
isto é notável, até os dias de hoje, em incontáveis 
cidades onde a maior fonte de riqueza e trabalho é a 
exploração do ouro e do minério. Mas, a Região dos 
Inconfidentes não se contentou em descobrir apenas 
"minas  importantes"  para  a  exploração e 
sustentabilidade do homem; criou também, nas 
Margens do Ribeirão do Carmo, riqueza intelectual, 
literária, cultural e humanística, nascida e criada em seu 
seio Materno.  Eis nossa RIQUEZA MAIS 
PRECIOSA, indubitavelmente, a professora Hebe 
Rôla,  personalidade  atuante  e  pontual  na 
intelectualidade, na Educação e na Pesquisa sobre a 

Linguagem dos Sinos... O trabalho honroso e 
dignificante da Nonagenária Musa da Cultura e da 
Educação é exemplo para as gerações vindouras. Sua 
missão é exemplar para esta cidade, porque os bons 
exemplos devem ganhar espaço, notoriedade e 
respeito. Dar o exemplo "não é a melhor maneira de 
influenciar os outros” - É A ÚNICA, conforme o 
teólogo, músico, filósofo e médico alemão, Albert 
Schweitzer.
 Neste cenário pandêmico, de sofrimentos 
imensuráveis, isolamento e morte de milhões pela 
COVID-19, Hebe Rôla recomenda: “quem me 
conhece sabe que, dificilmente, fico em casa. 
Sou muito ativa! Nesse período, de forma consciente, 
estou em casa trabalhando no projeto de um novo 
livro para crianças". Hebe Rôla demonstra sua 
resiliência em atravessar esse período difícil e atípico, 
com atividades criativas, tecidas fio a fio, feito 
Penélope que ousou fiar tecido para colcha, até o 
retorno de Ulysses. O amado "Ulysses" da Professora 
Hebe Rôla, cidadã emérita e benemérita da Matriz de 
Minas, é metáfora de um novo tempo a se estender, 
entre linhas, fios e tecidos, em áureos brilhos para 
Mariana, nos fazeres dos seus milhares de discípulos, 
que bem saberão realizar os perenes ensinamentos da 
mestra!  
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PÓS CARNAVAL: O QUE DEVEMOS ESPERAR DE 2021

HOMENAGENS NO ANO DO NONAGENÁRIO DA 
PROFESSORA HEBE RÔLA
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  Para melhorar a qualidade do asfalto e atender 
uma demanda antiga e muito solicitada pela 
população, a Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Obras, realizou no domingo 
(14/02), a primeira etapa do recapeamento 
asfáltico na Rua do Catete. Até a conclusão, o 
estacionamento estará proibido na via durante o 
dia e, após às 19h, o trecho será fechado para 
que os trabalhos sejam retomados. 
  No primeiro dia de intervenção, foi executada 
a fresagem do asfalto, que consiste na remoção 
do pavimento antes da execução de um novo 
revestimento. As obras continuam por toda 
semana, no período noturno, onde há menor 
circulação de veículos e pedestres. 
  Géssica Araújo trabalha no Catete há quase 
seis anos e comenta que a obra vai trazer muitas 
melhorias para a rua. “A execução da obra vai 
trazer mais acessibilidade, já que a rua do 
Catete tem um grande fluxo de veículos na 
cidade. Os cidadãos vão poder circular em 
veículos particulares e públicos com maior 
segurança”, ressaltou.

RUA DO CATETE EM MARIANA PASSA POR RECAPEAMENTO 
ASFÁLTICO

Uma das principais vias da cidade, Catete passa por recapeamento asfáltico.

Foto: Regiane Barbosa / Divulgação 

@jornalpanetus

OURO PRETO PREPARA COMEMORAÇÕES DO BICENTENÁRIO DA 
INDEPENDÊNCIA E PRÉ-HOMENAGEM A ALEIJADINHO

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

esse é um dos principais projetos a ser tratados 
para esse ano e tem relevância internacional”.
  De acordo com Luciana Salles, diretora 
cultural da Fundação Clóvis Salgado, essa 
parceria é vista com grande importância. “A 
ópera envolve compositores contemporâneos 
(André Cardoso e Ernane Aguiar) e isso é uma 
demanda do setor, ou seja, a realização de 
títulos que sejam de autores contemporâneos e 
inéditos, e isso ajuda muito à Fundação a 
cumprir a sua missão pública”. 

imagens para contar a história, que será 
conduzida pelo fundo musical da Orquestra 
Ouro Preto.
  Rodrigo Câmara fala sobre o objetivo e 
importância da realização: “a gente pretende 
impulsionar as apresentações artísticas e 
culturais que Ouro Preto apresenta e fazer um 
projeto que também abrace a semana do 
Aleijadinho, que acontece em novembro desse 
ano. E esse projeto obviamente gera um 
impacto direto no que diz respeito à nossa 
economia, hotelaria e turismo, como um todo, e 

de Gonzaga, e envolveu o secretário Municipal 
de Turismo, Rodrigo Câmara, a secretária 
Municipal de Cultura, Margareth Monteiro, a 
Fundação de Arte de Ouro Preto (Faop) e a 
Secretaria de Estado de Cultura e Turismo, da 
Fundação Clóvis Salgado, representada por 
Luciana Salles.
Ainda em fase de produção, o projeto está sendo 
pensado a partir da ópera que é uma produção da 
Fundação Clóvis Salgado. Para isso, haverá um 
elenco bem estruturado, a participação de 
alguns personagens literários e projeção de 

   A Prefeitura de Ouro Preto já está organizando 
algumas ações para a comemoração do 
Bicentenário da Independência - Brasil 200 
anos, com planos para iniciar em setembro deste 
ano. Também está sendo preparada uma pré-
homenagem a Antônio Francisco Lisboa, o 
Aleijadinho, por meio de uma composição 
musical intitulada, “Ópera Aleijadinho” em que 
será contada a história do nosso maior 
representante do barroco mineiro (1738-1814), 
nascido na antiga Vila Rica, hoje Ouro Preto.
  O encontro foi na sexta-feira (05/02), na Casa 



4_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

@jornalpanetus

18/02/2021 a 25/02/2021 
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Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

MARIANA: PRÉ-MATRÍCULAS PARA CRECHE ESTÃO ABERTAS 
ATÉ O DIA 19 DE FEVEREIRO

E. M. Aníbal de Freitas
Endereço: R. Firmino Ulhoa, distrito de Cachoeira 
do Brumado, Mariana – MG;
Telefone: 3556-1019
E-mail: emanibalfreitas@gmail.com

E. M. Cônego Paulo Diláscio
Endereço: Rua Ouro nº 200, Morro Santana, 
Mariana, Mariana – MG;
Telefone: 3558-5445
E-mail: emconegopaulodilascio@gmail.com

E. M. Geraldo Timóteo
Endereço: Rua Beira Linha, s/nº, Antiga Estação, 
distrito de Bandeirantes, Mariana – MG;
Telefone: 3556-4213
E-mail: e.m.geraldotimoteo@gmail.com

CMEI – Tia Elza
Endereço: Rua Astolino Barbosa nº 73, Vale 
Verde, Mariana – MG;
Telefone: 3557-4420
E-mail: cmeitiaelza@gmail.com

CMEI – Santa Rita de Cássia
Endereço: Rua Barroca nº150, Santa Rita de 
Cássia, Mariana – MG;
Telefone: 3558-2160
E-mail: cmeisantaritadecassia@gmail.com

E. M. Jadir Macedo
Endereço: Rua Santo Antônio, s/nº, distrito de 
Monsenhor Horta, Mariana – MG;
Telefone: 3557-7017
E-mail: emjadirmacedo@gmail.com

CMEI – Casinha de Nazaré
Endereço: Rua Mons. Horta, 51, Rosário, Mariana 
– MG;
Telefone: 3558-2762
E-mail: cmeicasinhanazare@gmail.com

CMEI – Danielle Cristina Mendes
Endereço: R. do Calvário, 303, distrito de 
Passagem de Mariana, Mariana – MG;
Telefone: 3557-5352
E-mail: cmeidaniellemendes@gmail.com

CMEI – Santo Antônio
Endereço: Rua Projetada, Santo Antônio, Mariana 
– MG;
Telefone: 3558-1710
E-mail: santoantoniocmei@yahoo.com.br

  A Prefeitura de Mariana abriu o cadastramento 
para pré-matrícula das creches municipais. O 
envio da documentação será feito por meio do e-
mail cada unidade até o dia 19 de fevereiro e, caso 
a família não tenha acesso a internet, um horário 
poderá ser agendado para a conclusão da inscrição. 
Não há previsão para o retorno presencial.
  O acompanhamento será de forma remota e todas 
as diretorias trabalharão diretamente com as 
famílias, com orientações, materiais pedagógicos, 
reuniões e demais suportes.
As  fichas  de  serão  preenchidas  pelas 
escolas/CMEIs e os pais ou responsáveis deverão 
assiná-las para efetivação das matrículas. Após o 
repasse da documentação, as secretarias utilizarão 
o dia da entrega das cestas básicas para recolher a 
assinatura.
  O envio dos documentos, tanto por e-mail, 
quanto presencial são: certidão de nascimento 
constando o número da matrícula, conforme 
Decreto Federal de nº 7.231, de 14/07/2010, CPF 
da criança a ser cadastrada e dos demais filhos 
menores de 16 (dezesseis) anos; RG ou 
documento oficial com foto e CPF, dos pais e/ou 
dos responsáveis legais pela criança e de pessoas 
da família que residam sob o mesmo teto; termo de 
guarda, se for o caso; comprovante de residência 
com CEP atualizado em nome dos pais e/ou 
responsáveis legais; comprovante de matrícula e 
frequência, no caso de mães adolescentes que 
estejam matriculadas no ensino público; cartão do 
Programa Bolsa Família, ou de outros programas 
sociais, se for o caso, e o cartão de Vacina da 
criança.
Contatos:

CMEI Cuidar e Educar
Endereço: Rua Antônio Alves, s/nº, São Cristovão, 
Mariana – MG;
Telefone: 3557-3691
E-mail: cmeicuidareeducar@gmail.com

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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BRASILEIRO RENEGOCIA EMPRÉSTIMOS PARA MELHORAR PERFIL 
DA DÍVIDA NA PANDEMIA

Concessões para composição de dívidas, quando cliente faz acordo para unir modalidades de crédito, cresceram 72,7% em 2020.

financeiro àqueles que perderam renda na crise.
Ao todo, foram 14,6 milhões de contratos de 
pessoas físicas com parcelas prorrogadas de 16 
de março, período de intensificação das 
medidas de distanciamento social, até o fim do 
ano passado. Ao todo, foram R$ 59,7 bilhões 
em parcelas prorrogadas (R$ 481,4 bilhões o 
montante total renegociado).
Galhardo lembra que o auxílio emergencial e a 
postergação das parcelas evitaram que a 
inadimplência subisse em meio à pandemia, 
mas que agora há risco de elevação.
Os calotes em financiamentos chegaram ao 
menor nível da história em dezembro, com 
2,1%, redução de 0,1 ponto no mês e 0,8 ponto 
no ano, segundo o BC.
O endividamento das famílias com os bancos, 
por sua vez, alcançou 50,3% em outubro, maior 
nível da série histórica iniciada em janeiro de 
2005. O cálculo considera o estoque dos 
financiamentos da família em relação à sua 
renda em 12 meses.
Já o comprometimento da renda mensal do 
brasileiro com parcelas de empréstimos chegou 
a 21,7% e se igualou a setembro de 2015, 
quando o percentual tinha sido o maior.
A estatística é divulgada com defasagem 
porque leva em conta a média móvel trimestral. 
Por isso, o último dado disponível é o de 
outubro.

"Esse é um risco à retomada da atividade, 
principalmente com o al to índice de 
endividamento das famílias. Elas estão com a 
renda comprometida e terão mais dificuldades 
com menos recursos disponíveis em um 
momento em que a incerteza ainda é grande", 
diz Galhardo.

expressivas.
Nas estatísticas do BC, a modalidade 
"composição de dívidas" inclui somente as 
renegociações que envolvem mais de uma 
modalidade. Acordos que ocorrem dentro da 
mesma linha, com alteração de prazos ou taxas, 
mas sem migração para outro tipo de crédito, 
permanecem em suas rubricas iniciais.
 Para o economista-chefe da consultoria Análise 
Econômica, André Galhardo, a tendência é que 
a modalidade não permaneça em crescimento 
expressivo neste ano.
"Provavelmente com o fim do auxílio 
emergencial e o desemprego em alta, além da 
baixa atividade econômica, as pessoas devem 
retornar para linhas mais caras. Muitos já 
estão consumindo itens básicos, como 
alimentos e combustíveis, no cartão de crédito 
ou no cheque especial", diz.
O analista pondera que a alta no mercado de 
crédito nem sempre é saudável, especialmente 
se a economia está fragilizada.
"Quando vemos o crescimento dos empréstimos 
e endividamento das famílias para consumo de 
bens duráveis, por exemplo, é positivo porque 
elas estão confiantes de que vão permanecer em 
seus empregos e de que a economia está estável, 
então assumem esse compromisso. Se há 
incertezas e as pessoas estão se endividando, é 
preocupante", afirma.
Além de diminuir os custos, as renegociações 
permitem que os tomadores voltem a tomar 
novos financiamentos.
Em outra frente, no período mais crítico da 
pandemia, os maiores bancos promoveram 
prorrogações de parcelas de empréstimos para 
quem pagava em dia. Embora não melhore o 
perfil da dívida, a iniciativa promoveu alívio 

estímulo às renegociações de dívidas, com 
a l g u m a s  i n s t i t u i ç õ e s  fi n a n c e i r a s  s e 
antecipando aos clientes, oferecendo a 
possibilidade de extensão de prazos e/ou 
redução de taxas de juros, de modo a facilitar a 
superação do período mais difícil de contração 
da economia", diz a autarquia em nota.
"Foi uma peculiaridade de 2020. Além da 
vontade das pessoas de renegociar, os bancos 
também melhoraram o relacionamento com os 
clientes e ficaram mais solícitos na hora de 
oferecer produtos de menor risco, até pelo 
momento de incertezas em que o risco de 
inadimplência aumenta", afirma Rafael 
Schiozer, professor de finanças da FGV 
(Fundação Getulio Vargas).
Segundo o especialista, a queda da taxa básica 
de juros —a Selic—, que está a 2% ao ano, no 
menor nível da história, facilitou esse tipo de 
acordo.
Além disso, em abril do ano passado o BC 
publicou norma que facilitou a renegociação. 
Pela regra, que ficou em vigor até dezembro, 
empréstimos atrasados devem permanecer na 
classificação de risco anterior a fevereiro de 
2020.
A classificação de risco é calculada de acordo 
com o perfil e com o histórico do cliente e mede 
o potencial de inadimplência daquela operação. 
Quando o tomador atrasa o pagamento, o 
crédito cai de categoria e o banco precisa 
provisionar mais recursos e, em consequência, 
cobrar mais juros.
 Provisão é o valor que os bancos têm de manter 
em caixa para assegurar a operação. Quanto 
maior é o risco de calote, maior é esse montante.
As renegociações para melhorar as condições 
da dívida podem ter sido ainda mais 

   Em meio à pandemia de Covid-19, além do 
fôlego financeiro do auxílio emergencial, os 
brasileiros consumiram menos e fizeram 
poupança.
 Nesse contexto, muitos aproveitaram a sobra 
de recursos e o afrouxo regulatório para 
renegociar dívidas antigas e tentar condições 
melhores de pagamento.
De acordo com dados do Banco Central, as 
concessões para composição de dívidas, 
quando o cliente faz acordo para  unir mais de 
uma modalidade de crédito em uma só, 
aumentaram 72,7% em 2020.
Com isso, o saldo do sistema financeiro cresceu 
61,1% no ano.
"Quando as pessoas têm mais recursos 
disponíveis, elas tendem a buscar linhas mais 
baratas de crédito,  que exigem mais 
planejamento. No aperto financeiro, elas 
procuram modalidades mais caras, porque são 
mais acessíveis e emergenciais. Então o 
auxílio, a poupança e o consumo menor 
contribuíram para esse movimento", diz o 
economista e professor da USP (Universidade 
de São Paulo) Paulo Feldmann.
Segundo a autoridade monetária, o mais 
comum nesse tipo de negociação é que linhas 
rotativas, como cheque especial e cartão de 
crédito, sejam trocadas por uma modalidade 
mais barata, como crédito pessoal ou 
consignado, para baratear os custos.
 Para o BC, o aumento dessa modalidade foi 
causado pela pandemia, que alterou as 
perspectivas, tanto no caso dos bancos quanto 
no dos clientes.
"É natural, nesses casos, o aumento das 
renegociações de crédito buscando adaptações 
às novas condições. Ou seja, em 2020 houve 
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De acordo com Marques, se nada for feito, a crise 
aumentará muito até abril, pois já começam a 
vencer os empréstimos para as empresas que 
conseguiram algum financiamento para enfrentar 
os primeiros meses da crise.
Diretor da Abrape, Lúcio de Oliveira afirmou que 
o setor admite que ainda é cedo para normalizar 
suas atividades. “Sabemos disso, mas precisamos 
adquirir algum fôlego para esperar a retomada”, 
afirmou, apontando a necessidade de reduzir a 
burocracia na concessão de crédito e abertura de 
editais para eventos públicos.
Vice-presidente do Sindicato das Empresas de 
Promoção, Organização e Montagem de Feiras, 
Congressos e Eventos de Minas Gerais 
(Sindiprom-MG), Karla Delfim cobrou isonomia 
com o setor de bares e restaurantes, que chegaram 
a ter permissão para realizar pequenos eventos 
durante alguns períodos. “Se eles podem fazer 
isso, nós também podemos, e até com um controle 
de acesso muito maior”, argumentou.
 Os deputados Gustavo Mitre (PSC) e Tito Torres 
(PSDB) também participaram do evento e 
apoiaram as reivindicações dos empresários. Tito 
Torres salientou que o setor é responsável por 
milhares de empregos diretos e indiretos, e por 
isso merece todo o apoio. “Apenas um evento, o 
Carnaval do Mirante, em Belo Horizonte, é 
responsável por 5 mil empregos diretos e 700 
indiretos”, completou.
Ex-produtor de eventos e empresário do setor, 
Gustavo Mitre defendeu a criação de linhas de 
crédito, especialmente para as pequenas 
empresas. “As empresas maiores conseguiram 
algum crédito. As pequenas, nem isso. A 
dificuldade é maior”, afirmou. Ele também 
defendeu a isenção temporária de taxas, como as 
que se referem ao Corpo de Bombeiros.

como o de realização de eventos. “Nós estamos 
apontando a solução para o Poder Executivo”, 
afirmou Agostinho Patrus.
Setor estima em um terço o número de 
empresas falidas
 O presidente da Associação Brasileira dos 
Promotores de Eventos (Abrape), Thiago Brito, 
disse que um terço das empresas do setor já 
faliram, desde o início da pandemia. Já Rodrigo 
Marques, presidente da Associação Mineira de 
Eventos e Entretenimento (Amee), estimou em 
ao menos 20 mil os empregos perdidos no setor.

oferece incentivos à regularização de dívidas 
tributárias por meio da redução de multas e juros. 
Em alguns casos, como o IPVA, toda a dívida 
relativa a multa e juros pode ser cancelada. 
Também se oferecem vantagens para a 
regularização de débitos de ICMS, licenciamento 
de veículos, taxa de incêndio e imposto sobre 
doações ou herança.
 O Plano Recomeça Minas propõe que os 
recursos arrecadados com a renegociação 
tributária sejam destinados a financiamentos para 
os setores mais prejudicados pela pandemia, 

  Nesta quinta-feira (11/02), representantes do 
setor de eventos e entretenimento foram 
recebidos pelo presidente da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), deputado 
Agostinho Patrus (PV), em um primeiro encontro 
para discutir a retomada econômica no Estado, no 
âmbito do Plano Recomeça Minas, proposto pelo 
Parlamento mineiro.
Uma carta de reivindicações foi entregue ao 
presidente da ALMG, assinada por 11 entidades 
que representam os organizadores de eventos no 
Brasil e em Minas. Entre as solicitações, estão a 
criação de um programa de renegociação de 
dívidas tributárias, isenção de impostos estaduais 
por 48 meses e isenção das taxas cobradas pelo 
Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais 
(CBMMG), também por 48 meses.
  Além das reivindicações listadas no documento, 
os empresários solicitaram a intermediação da 
Assembleia mineira nas conversas com o 
Executivo estadual e com a Prefeitura de Belo 
Horizonte, principalmente para que o setor seja 
socorrido com a urgência necessária e pelo 
menos nas mesmas condições que vêm sendo 
estabelecidas para o setor de bares e restaurantes.
“Até o senso comum indica que o setor de eventos 
foi, provavelmente, aquele que sofreu o maior 
impacto com a paralisação das atividades 
econômicas impostas pela pandemia de Covid-
19”, reconheceu o deputado Agostinho Patrus.
  O presidente da Assembleia informou aos 
empresários que uma de suas principais 
reivindicações, relativa a um programa de 
renegociação de dívidas tributárias estaduais, já 
integra o Plano Recomeça Minas, elaborado pelo 
Parlamento para incentivar a retomada 
econômica.
 Uma das prioridades do plano é um projeto que 

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

SETOR DE EVENTOS APRESENTA REIVINDICAÇÕES 
À ASSEMBLEIA DE MINAS

Dirigente estima que a pandemia de Covid-19 provocou a falência de um terço das empresas.

Foto: Divulgação 
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dengue em 2021 quando comparada com os anos 
epidêmicos, é preciso reforçar a necessidade dos 
cuidados e da vigilância epidemiológica.
Em relação às arboviroses toda a sociedade deve 
estar envolvida, porque é necessário manter 
cuidado constate tanto por parte da população 
quanto do poder público. Ações simples podem 
impedir o aumento das notificações da doença e, 
consequentemente, sobrecarga dos serviços de 
saúde e dos profissionais que atuam no combate 
da endemia e na assistência.

Cuidados necessários

Lixeiras sempre tampadas.
Quintal sem lixo e entulhos, garrafas e baldes de 
cabeça para baixo.
Reservatórios de água do ar-condicionado, 
geladeira e umidificador secos e vazios.
Deixar ralos limpos e com aplicação de tela.
Não usar pratinhos que acumulam água para 
vasos de planta.
Pote para água de animais devem ser limpos com 
bucha ou escova.
Mantenha limpos os ralos, canaletas e calhas.
Faça manutenção periódica de piscinas e caixas 
d'água.
Colocar babosa e outras plantas que acumulam 
água em local coberto.
Deixar lonas bem esticadas, evitando formação 
de poças d'água.
Não utilizar garrafas pet com gotejador em 
plantas que tenham aberturas que o mosquito 
possa entrar para colocar ovos.

até 08/02, Minas Gerais registrou 5.281 casos 
prováveis de e ocorreu um óbito por dengue.
Pandemia
No ano passado, a pandemia de covid-19 trouxe 
um cenário complexo e desafiador para a saúde 
do estado e dos municípios, com a necessidade 
de trabalhar em duas frentes simultâneas, 
buscando deter a proliferação de arboviroses e, 
ao mesmo tempo, o coronavírus.
Durante o ano de 2020, as ações desenvolvidas 
pelos municípios tiveram que ser adaptadas ao 
cenário pandêmico. As equipes de vigilância 
epidemiológica dos municípios estiveram 
mobilizadas no enfrentamento ao coronavírus 
(covid-19), a população ficou receosa de 
procurar atendimento nas unidades de saúde 
municipais. Como consequência, os serviços de 
atendimento nas unidades assistenciais para 
demandas de arboviroses tiveram uma 
diminuição.
Embora as análises das últimas quatro semanas 
apontem uma situação bastante tranquila para 

desenvolver projetos de pesquisa e projetos 
pilotos para enfrentamento de arboviroses 
urbanas e outras zoonoses no Estado de Minas 
Gerais.
Saiba mais sobre os projetos pilotos e as ações 
desenvolvidas pela SES-MG no site:
 saude.mg.gov.br/aedes
Cenários em Minas Gerais
As doenças transmitidas pelo Aedes são cíclicas, 
o que significa que há períodos de grandes 
transmissão e períodos de menor incidência da 
doença. A análise dos dados epidemiológicos do 
Estado de Minas Gerais demonstram que 
ocorrem epidemias de dengue a cada três anos e 
de zika e chikungunya em anos não epidêmicos 
para dengue. Nos anos 2010, 2013, 2016 e 2019 
ocorreram grandes epidemias de dengue no 
Estado.
Em 2020, observou-se queda na notificação dos 
casos prováveis em relação ao período sazonal 
anterior: foram notificados 84.636 casos 
prováveis e 13 óbitos por dengue. Já neste ano, 

   Mesmo diante do cenário de pandemia de 
covid-19, as outras doenças, como a dengue, zika 
e chikungunya não deixam de acontecer. Por 
isso, a Secretaria de Estado de Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG), já no ano de 2020, deu início a 
um conjunto de ações para enfrentar a 
sazonalidade das doenças transmitidas pelo 
mosquito Aedes aegypti.
Entre as ações está a reativação do Comitê 
Estadual e Regional de Enfrentamento das 
Arboviroses para planejamento, organização e 
apoio no desenvolvimento de ações e serviços 
em saúde. A SES vem realizando também 
oficinas e treinamentos, de profissionais de saúde 
dos municípios e regionais, em monitoramento e 
controle do Aedes e em manejo clínico correto de 
pacientes.
  Além disso, conforme já alertado pelo do 
Ministério da Saúde, o País pode vivenciar 
epidemias de arboviroses associadas à pandemia 
de Covid-19. Então, a secretaria estruturou o 
Plano Estadual de contingenciamento das 
Arboviroses, o PEC Arboviroses agrega 
inúmeras ações a serem desenvolvidas pelas 
áreas de vigilância, gestão, assistência e 
comunicação e mobilização social que, de forma 
integrada, permitem maior efetividade no 
enfrentamento do período sazonal das 
arboviroses urbanas.
  A SES-MG também buscou conhecer novas 
ferramentas para o controle das doenças. Para 
isso, criou o Núcleo de Pesquisas e Inovações em 
Doenças Infecciosas Emergentes e Re-
emergentes (NUPIDE) com o objetivo de 

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE DE MINAS GERAIS CONVIDA 
MUNICÍPIOS A ADERIR ÀS AÇÕES DE COMBATE ÀS DOENÇAS 

TRANSMITIDAS PELO MOSQUITO AEDES DURANTE A PANDEMIA 
DE COVID-19

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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vacina Sputnik.
Durante a inspeção, foi identificado que a fábrica 
não estava produzindo insumos farmacêuticos em 
escala industrial da vacina para o uso humano. A 
empresa informou que estava em processo de 
transferência de tecnologia.
Um dos principais interlocutores da União 
Química com a Anvisa e congressistas para 
facilitar a produção da vacina é o ex-deputado 
federal e ex-governador do Distrito Federal 
Rogério Rosso.
Hoje, ele é diretor de Negócios Internacionais da 
empresa e já esteve em reuniões na Anvisa em 
pelo menos duas ocasiões.
Rosso e o presidente da União Química, 
Fernando de Castro Marques, tentaram 
candidaturas nas eleições de 2018. Marques 
disputou o Senado pelo Solidariedade; já Rosso 
tentou ser governador do Distrito Federal pelo 
PSD.
Marques aparece no sistema do TSE (Tribunal 
Superior Tribunal) como doador de R$ 2,6 
milhões para a direção estadual do PSD em 2018. 
Também doou R$ 2,7 milhões para a sua própria 
campanha e R$ 889 mil para de Rosso. Nenhum 
dos dois conseguiu ser eleito.
Em nota, a Anvisa afirmou que, de sua parte, não 
recebeu pressão externa e "o trabalho segue 
focado nas análises técnicas". "Não vemos lobby 
pela Sputnik, só temos contato com as equipes 
técnicas que trabalham com a vacina", disse.
Quanto ao status do processo de solicitação de 
anuência para a condução dos estudos clínicos 
fase 3 no Brasil, afirmou que "o processo que 
analisa a vacina Sputnik continua aguardando o 
cumprimento de exigências técnicas pela 
empresa".
A União Química declarou que todas as etapas 
junto à Anvisa estão sendo cumpridas e que, 
"como é de conhecimento público, o contrato de 
transferência de tecnologia da produção da 
vacina Sputnik V, entre RDIF (Fundo Russo de 
Investimento), Instituto Gamaleya e União 
Química, está sob guarda de acordo de 
confidencialidade".
"Tão somente a Anvisa tem acesso a essas 
questões, em conformidade com a legislação 
brasileira e com as regras de conduta e código de 
ética da autoridade regulatória", afirmou.
Crítico a estas mudanças que relaxam normas da 
Anvisa, o médico sanitarista e ex-diretor da 
Anvisa Gonzalo Vecina disse que o Brasil "não 
pode ficar refém de mercadores de promessas 
vazias".
"Temos que ter garantia de ter a vacina, mas que 
seja segura e eficaz de acordo com os 
regulamentos internacionais e não de acordo 
com a vontade de hierarcas de plantão", afirmou.

vacina no país.
Porém, a Anvisa afirmou que a empresa também 
ainda não apresentou a solicitação formal para 
avaliação da fábrica localizada no Distrito 
Federal, onde pretende produzir a vacina.
A expectativa é que a empresa solicitará a 
inspeção de licenciamento e certificação das 
condições técnico-operacionais (termo que atesta 
o bom funcionamento da fábrica) assim que 
forem concluídas as adequações necessárias da 
área de produção.
No dia 27 de janeiro, técnicos da Anvisa e da 
Vigilância Sanitária do Distrito Federal estiveram 
na fábrica Bthek, da União Química, para avaliar 
o estágio dos procedimentos para a fabricação da 

A vacina russa sofreu outro revés nesta semana, 
após um comunicado em que a EMA (Agência 
Europeia de Medicamentos) afirmou não avaliar 
pedido de autorização para a vacina nem ter 
recebido solicitação para isso.
O estudo poderia ser usado pela União Química 
para apresentá-lo à Anvisa. A agência afirma que 
a aprovação da vacina em outra agência de 
referência é uma sinalização importante, "mesmo 
que não exclua a necessidade de análise para a 
garantia final sobre o produto que chega à 
população".
Do mesmo modo, também há entraves para a 
produção da vacina no Brasil. A empresa planeja 
produzir ao menos 150 milhões de doses da 

  Mesmo com todo o lobby político, a aquisição 
da vacina Sputnik contra a Covid-19, apresentada 
como parte dos planos do Ministério da Saúde 
para imunizar toda a população até o fim deste 
ano, ainda é vista como distante pela Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilância Sanitária).
  A agência afirma que faltam documentos básicos 
para a autorização do uso emergencial do 
imunizante desenvolvido pelo Instituto 
Gamaleya, da Rússia, assim como para permitir a 
produção no Brasil.
A situação foi informada pelo diretor da agência, 
Antônio Barra Torres, no processo que 
acompanha o plano de vacinação do governo no 
STF (Supremo Tribunal Federal), sob a relatoria 
do ministro Ricardo Lewandowski.
 Na quinta-feira (11/02), o ministro da Saúde, 
general da ativa Eduardo Pazuello, disse ao 
Congresso que negocia 10 milhões de doses da 
Sputnik,  como resposta  às  críticas  de 
parlamentares por causa da lentidão na vacinação.
Por falta de doses, a imunização foi interrompida 
em cidades da região metropolitana do Rio de 
Janeiro. Salvador alterou o cronograma também 
por escassez de imunizantes.
 A farmacêutica União Química, que tem um 
acordo com o governo russo para produzir a 
vacina no Brasil, pediu aval à Anvisa para uso 
emergencial da vacina em 15 de janeiro.
A agência, porém, devolveu a solicitação à 
empresa um dia depois, afirmando que faltavam 
os estudos clínicos da fase 3 da vacina, que devem 
conter dados sobre a segurança e eficácia do 
produto.
No início do mês, a agência liberou para que estas 
informações pudessem ser trazidas de testes de 
outros países, mas isso ainda não foi feito pela 
empresa, segundo também informou a Anvisa.
De acordo com a agência, no dia 5 de fevereiro, 
técnicos do órgão se encontraram com 
funcionários da União Química, mas a empresa 
não informou se apresentaria dados do exterior ou 
se manteria as pesquisas no Brasil.
Neste último caso, a agência leva dez dias para 
avaliar os estudos, por já conhecer o modelo 
brasileiro. Já as informações vindas do exterior 
levam 30 dias para serem analisadas. Nos dois 
casos as pesquisas não precisam estar concluídas.
No dia 4, o Senado aprovou uma MP (medida 
provisória) que agiliza esta autorização para cinco 
dias, mas a mudança ainda não foi sancionada 
pelo presidente Jair Bolsonaro (sem partido).
O presidente da Anvisa afirmou que vai pedir a 
Bolsonaro que vete a medida.
A União Química chegou a informar que 
apresentaria o cronograma de importação da 
Rússia, o preço e a logística de recebimento e 
distribuição interna do imunizante nesta semana.

A PSA - MAINTENANCE SOLUTION, atua de forma eficaz prestando serviços em 
diversas categorias. Solucionando ocorrências através de inspeções em veículos e 
máquinas industriais, além de desenvolver projetos mecânicos, elétricos e civis.

Avenida João Ramos Filho, 275, Barro Preto, Mariana – Minas Gerais
Telefone: 31 9 8366-0084

UNIÃO QUÍMICA ENFRENTA RESISTÊNCIA A USO EMERGENCIAL 
E PRODUÇÃO DE VACINA

Segundo a Anvisa, farmacêutica brasileira não apresentou documentos para garantir imunizante russo contra a Covid-19.
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administração da justiça em seu art. 133, dever do 
qual nunca nos eximimos.
 Tais características fazem com que o jurista esteja 
sempre buscando transformar o mundo à sua volta 
aperfeiçoando a advocacia.
A vontade firme e continuada de dar a cada um o 
que é seu, exposta por Ulpiano há quase 2.000 
anos, teve sua instrumentalização modernizada, 
mas sem perder o conteúdo moral.
O empreendedorismo jurídico, de mãos dadas 
com a revolução tecnológica, ajuda a levar a 
democracia e a justiça para todo o Brasil.
 A busca da consensualidade e o fortalecimento 
das formas alternativas de resolução de litígios, 
nos moldes do common law norte-americano, são 
outras tendências que fortalecem nossa 
democracia.
Neste sentido, o Projeto de Lei nº 3.813/2020, ao 
tratar da realização de uma sessão extrajudicial de 
autocomposição prévia à propositura de ações 
judiciais, representará, se aprovado, um grande 
avanço no ordenamento jurídico.
Nenhum desses avanços, contudo, consegue 
descrever o que habita o espírito de um verdadeiro 
advogado. Ao longo de sua carreira o jurista 
morre um pouco diante de cada injustiça e renasce 
com a recomposição da moralidade e do  justo.
 A ilicitude fere o senso moral do jurista, que se 
pergunta constantemente quantas vezes é preciso 
que se morra até que se consiga realmente viver. É 
esse comprometimento e essa certeza de que 
precisamos pagar pela imortalidade e morrer 
várias vezes em vida, como afirmou Nieztche, que 
tornam a advocacia tão essencial à democracia e à 
sociedade.

processo de “institucionalização” em sua obra 
clássica “Poder Simbólico”, o que nos permite 
perceber que os advogados sempre estiveram na 
vanguarda da construção dos princípios maiores 
do constitucionalismo republicano. Até mesmo a 
Constituição Federal de 1988, ao invocar como 
fundamentos da República a soberania, a 
cidadania, a dignidade da pessoa humana, os 
valores sociais do trabalho e da livre iniciativa e o 
pluralismo político, faz menção direta ao 
advogado como protagonista indispensável à 

os tutoriais do youtube, as postagens do tik tok e 
do instagram já tentam trazer as respostas? Nada 
mais equivocado.
 A presença do advogado foi primordial para a 
criação e a consolidação do Estado Democrático 
de Direito brasileiro. Nosso país e nossas 
instituições são o resultado de um processo 
histórico lento de conquistas, fruto de disputas 
sempre aguerridas pela primazia por poder, 
espaço e valores.
 Não por acaso, Pierre Bourdieu chama este 

  Em um cenário de fortes disputas institucionais 
envolvendo os poderes da República, com 
visíveis repercussões na sociedade civil em todos 
os níveis, inclusive no ambiente de negócios, 
somos bastante requisitados a dar nossa opinião 
sobre o papel da advocacia e a relevância do 
advogado ante ao direito e à justiça, o que 
costumamos receber com um misto de 
entusiasmo e surpresa.
  Há vários anos estamos acompanhando a 
evolução da advocacia, desde o tempo dos 
recortes de Diário Oficial entregues todos os dias 
no escritório até a disponibilização on-line das 
informações.
Recebemos entusiasmados a chegada dos bots 
jurídicos e da inteligência artificial nas firmas de 
advocacia e o alvoroço com o qual nossa 
profissão absorveu o processo eletrônico, 
despachos por aplicativos com magistrados, 
reuniões com clientes por zoom, teams, dentre 
outras inovações.
Tivemos percalços e curvas de aprendizado, mas 
a advocacia segue rumo ao futuro como 
protagonista inconteste.
 Sentimo-nos surpreendidos, em contrapartida, 
sempre que alguém questiona sobre a relevância 
da atividade advocatícia, confrontando-a 
justamente com o avanço da tecnologia e com o 
turbilhão político-jurídico instaurado em nosso 
país.
 Alguns incautos têm a errônea percepção de que o 
advogado se encontra apequenado pela hiper 
disponibilização de informações nas redes sociais 
e na internet.
Afinal de contas, para que consultar um jurista se 

RUA BOM JESUS - 56 - MARIANA - MG

REFLEXÃO: VIVER A ADVOCACIA NA MODERNIDADE: O QUE NOS 
TORNA ADVOGADOS?

"Mas, assim como o homem civilizado é o melhor de todos os animais, aquele que não conhece nem justiça nem leis é o pior de todos." Aristóteles

@jornalpanetus

MEC PRORROGA PRAZO PARA ADESÃO DE UNIVERSIDADES AO 
SISU

Instituições terão até 23 de fevereiro para oferecer vagas.

não foi alterado. Ele terminará também no dia 23 
de fevereiro”, informou o MEC.
  O Sisu é o programa do MEC para acesso de 
brasileiros  a  cursos  de  graduação em 
universidades públicas do país. As vagas são 
abertas semestralmente, por meio de um sistema 
informatizado, e, para participar, é preciso ter 
garantido um bom desempenho nas provas do 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) e não 
ter zerado a redação.
É de exclusiva responsabilidade da instituição 
participante descrever, no documento de adesão, 
as condições específicas de concorrência às vagas 
por ela ofertadas no âmbito do Sisu.

informações constantes nos documentos de 
adesão. O prazo final desse último procedimento 

procedimentos previstos em edital, que são a 
adesão e a retificação, se for o caso, das 

  O Ministério da Educação ampliou para 23 de 
fevereiro o prazo para a adesão das instituições 
públicas de educação superior ao Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu), na oferta de vagas para 
o primeiro processo seletivo de 2021.
Até então, as inscrições, que tiveram início em 8 
de fevereiro, tinham como prazo final o dia 12. A 
assinatura do termo de adesão de cada instituição 
deve ser feita por meio do sistema de gestão do 
Sisu, no site do programa.
“Essa alteração do edital de adesão ao Sisu, que 
será publicada no Diário Oficial da União 
(DOU), no próximo dia útil, apenas unificará os 
cronogramas, antes estanques, dos dois 
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COSMÉTICOS ACESSÓRIOS BIJUTERIAS

Endereço: PRAÇA CESÁRIO

 ALVIM - 22 - BARRA - 

OURO PRETO 

9 8632-8731
9 8473-8856

Alô OURO PRETO! 

CHEGAMOS!

_____________________________________________

R$69,90

R$41,90

R$109,90

NOSSO INTUITO É DEIXAR VOCÊ AINDA MAIS FELIZ!
SERVIÇO DE DELIVERY TODOS OS DIAS!

lelebeautyocial 9 8632-8731

ESTAMOS EM NOVO ENDEREÇO PARA ATENDER 
MELHOR O OUROPRETANO!

VENHA NOS CONHECER E SE ENCANTAR 
COM NOSSOS PREÇOS E PRODUTOS!
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inclusive para garantir a segunda dose da 
CoronaVac no prazo adequado para que não seja 
colocado em risco a eficácia da vacina. “Não 
estamos atrasados, estamos procedendo a 
vacinação da forma como ela deve ser feita. 
Distribuindo progressivamente”, afirma o 
secretário de Saúde de Minas Gerais, Carlos 
Eduardo Amaral. 
 A subsecretária Janaína Passos reforça que, para a 
imunização completa, é necessária a aplicação das 
duas doses. “Quem recebeu a vacina não está 
completamente imunizado, não é um processo 
imediato. O organismo precisa fazer todo o 
processo de imunogenicidade, que é a capacidade 
da vacina de provocar uma resposta imune, o 
desenvolvimento de anticorpos, ativando o sistema 
de defesa contra o vírus”, observa.
No caso da AstraZeneca, é preciso intervalo de três 
meses para aplicação após a primeira dose. A 
CoronaVac, por sua vez, exige tempo de 15 dias. “A 
transmissão da doença continua, nós não estamos 
no momento de relaxar”, alerta. 
Covid-19
  Desde o início da pandemia, o Governo de Minas 
adotou diversas ações no enfrentamento ao 
coronavírus. Uma das primeiras ações foi a 
aquisição de 1.047 respiradores, ao preço médio 
mais baixo do país. Isso permitiu que o Estado 
ampliasse de 2.072 para 4.055 leitos de UTI, muitos 
deles em municípios que nunca haviam contado 
com unidades de   terapia intensiva.
  De forma antecipada, Minas garantiu a compra de 
50 milhões de seringas agulhadas, mais de 21 
milhões de seringas agulhadas já chegaram ao 
estado; além de 617 câmaras refrigeradas para 
d i s t r i b u i ç ã o  a o s  m u n i c í p i o s  p a r a  o 
acondicionamento de imunizantes. Mais de 21 
milhões de seringas agulhadas já chegaram ao 
estado.

recebeu 665.080 imunizantes da CoronaVac, com 
duas doses para 318.888 pessoas. Da  AstraZeneca 
foram 190.500 doses para o mesmo número de 
pessoas; a segunda dose será enviada pelo 
Ministério da Saúde em tempo hábil, uma vez que 
o intervalo entre D1 e D2 para aplicação deste 
imunizante é de 12 semanas. Do total de 667 mil 
pessoas possíveis de serem imunizadas, já são 
379.220 de doses aplicadas (D1). 
Planejamento
  No planejamento de distribuição da Secretaria e na 
definição dos grupos a serem vacinados, é preciso 
levar em conta que a segunda dose precisa ser do 
mesmo laboratório que da primeira e o intervalo 
entre elas deve seguir as recomendações de cada 
fabricante.
Segundo a subsecretaria, para os grupos 
recomendados, a SES-MG tem doses suficientes, 

idosos acima de 60 anos que vivem em instituições 
e pessoas com deficiência com mais de 18 anos 
institucionalizadas. Já para os trabalhadores em 
saúde, foram enviadas doses para atender, 
inicialmente, 73% dos profissionais. 
  Com 1.171.180 vacinas recebidas do Ministério 
da Saúde, é possível imunizar aproximadamente 
667 mil pessoas. “É uma conta matemática”, 
explica Janaína Passos. “Do total de 1 milhão de 
doses, as 315.600 que chegaram no dia 7/2 são da 
CoronaVac para cobrir duas doses, ou seja, cerca 
de 157.800 pessoas que serão imunizadas na 
segunda etapa”, detalha. Como o intervalo entre as 
doses da CoronaVac é de, no mínimo, 15 dias, o 
número total de vacinas recebidas precisa ser 
dividido por dois. 
 Sobre as remessas anteriores para o grupo da fase 
um, a subsecretaria explica que Minas Gerais 

   Em um mês de Campanha de Vacinação contra a 
Covid-19, Minas Gerais já aplicou 379.220 vacinas 
da primeira dose (D1) e 102.909 da segunda (D2). 
Isso representa 52,19% de cobertura da primeira 
dose junto aos profissionais de saúde, idosos em 
instituições de longa permanência, pessoas com 
deficiência maiores de 18 anos que estejam 
institucionalizadas e população indígena. Já para a 
segunda dose, o índice atingiu 14,36% deste 
público prioritário definido pelo Programa 
Nacional de Imunização. De acordo com os dados 
da Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG), a cada óbito por covid-19, outras 172 
pessoas estão sendo vacinadas. 
A partir de critérios epidemiológicos preconizados 
pelo Plano Nacional de Operacionalização da 
Vacinação contra a Covid-19, a SES-MG busca 
uma cobertura vacinal de 90% em cada grupo, 
“suficiente para interromper o aumento da 
ocupação dos leitos covid-19 devido ao 
agravamento da doença”, explica a subsecretária 
de Vigilância em Saúde Janaína Passos. “É uma 
cobertura não apenas para covid-19, mas para 
outras campanhas que fazemos no estado, como a 
da influenza”, diz. 
 O grupo com a cobertura mais alta da primeira 
dose, até o dia 15/2, foi das pessoas com deficiência 
com mais de 18 anos institucionalizadas, com 
100% das doses aplicadas, seguido da população 
indígena, com 82,11%. Já para os profissionais de 
saúde, a cobertura é de 52,27%. A menor cobertura 
foi dos idosos acima de 60 anos que vivem em 
instituições de longa permanência, com 54,11% de 
vacinados.

Doses disponíveis
A SES-MG recebeu do Ministério da Saúde todas 
as doses necessárias para a vacinação dos idosos 
com mais de 90 anos, população índigena aldeada, 

-Projeto e execução de serviços 
infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de 
comunicação.
- Projetos de cabeamento 
estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

Fixo e Whatssap

31 3557-326031 3557-3260

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

MINAS GERAIS TEM 52,19% DE COBERTURA DA PRIMEIRA DOSE 
DA VACINA DE COVID-19 DO PÚBLICO-ALVO DA PRIMEIRA FASE

Receberam a primeira dose da vacina 100% das pessoas com deciência institucionalizadas, 82% da população indígena, 54,11% dos 
idosos institucionalizados e 52,27% dos prossionais de saúde.
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  A cerimônia, que foi transmitida pelas redes 
sociais do Club do Zé Pereira, contou também 
com a participação da vice, Regina Braga, do 
Bispo Bom Barroso, dos secretários de Turismo, 
Indústria e Comércio, Rodrigo Câmara, de 
Cultura e Patrimônio, Margareth Monteiro, da 
Casa Civil, Zaqueu Astoni, do presidente da 
Câmara Municipal,  Alessandro Correia 
(Sandrinho), do diretor da Casa da Ópera, 
Roberto Sussuca, e do assessor especial Evandro 
Xavier.
Zé Pereira do club dos Lacaios
Desde 1867, o Zé Pereira do Club dos Lacaios, 
mais conhecido como Zé Pereira, sai nas ruas 
animando a comunidade ouro-pretana e a todos 
que vêm curtir o carnaval em Ouro Preto.
Seus tradicionais catitões fazem alusão à figura 
do folclore e cultura brasileira, como Tiradentes e 
personalidades ouro-pretanas: “Waldir do 
Radinho”, “Sinhá Olímpia” e “Ninica”, por 
exemplo. O bloco sobe as ladeiras acompanhado 
pela banda e pelos tradicionais capetinhas e 
cariás, como são mais conhecidos.

pessoas que durante 154 anos construíram a 
belíssima história do famoso Zé Pereira, o qual 
sai pelas ladeiras com cariás, clarins, 
lampadários e cavalheiros, fazendo uma festa 
maravilhosa”.

Oswaldo. “O Club dos Lacaios é memória viva 
do carnaval mais do que sesquicentenário de 
Ouro Preto, por isso, é muito importante este 
centro de memória. Estamos vendo aqui o 
registro de todos esses carnavais, de todas essas 

  Irreverente, único e representativo, Zé Pereira é 
um dos blocos mais importantes do Carnaval 
ouro-pretano e, por isso, na quinta-feira, 11 de 
fevereiro, foi inaugurado em sua sede, no bairro 
Antônio Dias, o Centro de Memória do Zé 
Pereira do Club dos Lacaios.
  Sendo o bloco mais antigo de Ouro Preto, com 
seus 154 anos, o centro retrata toda a história, 
tradição e música desse grupo carnavalesco que, 
ao primeiro toque dos seus clarins, toda 
comunidade sai para as ruas. É a entidade 
carnavalesca mais antiga do Brasil em atividade 
ininterrupta desde sua criação.
Presidente do Club, Arthur Ramos contou sobre 
algumas descobertas importantes da história do 
bloco. “Identificamos diversos objetos que 
estavam perdidos, reunimos e organizamos todos 
num acervo permanente para visitação de toda a 
comunidade e turistas. Além disso, faremos uma 
sucessão de vários resgates, como o retorno dos 
carros alegóricos e cinco músicas de clarins que 
não eram executadas há mais de 70 anos”.
“Lacaios é tradição e memória”! Assim foi 
definido o Zé Pereira pelo prefeito Angelo 

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens

 para um pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

TODO DIA ELA FAZ TUDO SEMPRE IGUAL...

no começo do dia foi retirado, deitar-se em uma 
estrutura de madeira com um acolchoado em 
cima e fechar os olhos. E ficar esperando um 
pouco até cair em um estado de desfalecimento 
total, no qual você não tem a mínima ideia do 
que está por vir, uma vez que nos sonhos tudo 
pode acontecer. 
(...) Talvez, por isso, seja tão necessário 
sonhar...

banho. Banho que é: pegar uma bucha e um 
sabonete e passar pelo corpo que tem que estar 
molhado. Pode ser rápido ou demorado. Mas 
que, geralmente, é santo e finalizado por um 
secar de toalha. E, então, ela ou ele “diz que está 
me esperando pro jantar”. Porque, então, vem o 
jantar que é quase igual ao almoço do sexto 
parágrafo. 
E, ainda depois, vem o sentar-se no sofá 
confortável para ver a novela, o jornal, ou a série 
do momento. E, ao final, dormir. “Todo dia eu só 
penso em poder parar/ Meio dia eu só penso em 
dizer não/ Depois penso na vida pra levar/ E me 
calo com a boca de feijão.” Dormir que é: 
escovar os dentes, colocar o gostoso pijama, que 

clientes que se repetem; algumas satisfações; 
muitos fins de expedientes desejados; algumas 
reclamações do chefe e dos colegas de trabalho. 
E, entre tudo isso, a hora mais desejada: a do 
almoço.
 Um almoço que é: pegar um prato, pegar um 
garfo, pegar um pouco de arroz e um pouco de 
feijão. Às vezes, uma carne e uma salada. E, 
desejosamente, mas mais raramente, um 
estrogonofe, lasanha ou batatas fritas. Depois, 
preguiçosamente, voltar para o trabalho e repetir 
o que foi feito no parágrafo acima. Até 
"baterem" seis horas da tarde e você estar livre. 
E “sorrir um sorriso pontual”. 
É.... estar livre para: chegar em casa e tomar um 

... E ele sacode às 6 horas da manhã. 
O relógio despertador? Não! O celular. 
E ,  j un to ,  a  bend i t a  e  honrada ,  mas , 
escravizadora, responsabilidade. Aquela que 
sempre te faz levantar! E os dias vão passando... 
e se configurando em meses, semestres, anos, 
décadas... E o temor maior, é a gente nem 
perceber: como somos escravos da rotina! 
Pois: a vida, na maioria das vezes, é: estar 
dormindo e, sem querer, levantar. Tirar o 
gostoso pijama. Lavar o rosto, escovar os dentes 
e tomar um café. Depois, ir andando, de ônibus 
ou de carro para o trabalho. 
Um trabalho que: são muitas horas de serviço 
trocadas por poucas notas de dinheiro; alguns 

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

OURO PRETO: CENTRO DE MEMÓRIA DO ZÉ PEREIRA DO CLUB 
DOS LACAIOS É INAUGURADO
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senha de oito dígitos.
8. Basta rolar a página e clicar no botão “Concluir 
credenciamento”. Caso o procedimento dê certo, 
aparecerá uma janela pop-up com a opção 
“Acessar Registrato”.
Consulta
1. Concluído o cadastro, o cidadão pode entrar no 
site do Registrato e consultar o histórico de 
relacionamento com instituições financeiras. 
Basta usar o CPF e a senha criada anteriormente 
para fazer o login.
2. A página do Registrato oferecerá as opções 
“Meus endividamentos”, “Meus relacionamentos 
financeiros” e “Minhas operações de câmbio”. 
Em cada um desses painéis é possível gerar um 
relatório.
3. É preciso aceitar os termos de responsabilidade 
em cada painel. A tela exibirá todos os relatórios 
gerados nos últimos seis meses.
4. Se o cliente quiser, pode baixar o relatório de 
operações cambiais em arquivo PDF, mas o 
arquivo leva até dois dias úteis para ser oferecido 
pelo Registrato.

banco em que tenha conta para validar o cadastro. 
O Banco Central comparará as informações 
prestadas com a base de dados da instituição 
financeira.
3. O sistema fornecerá uma frase de segurança, 
que precisa ser copiada.
4. O usuário deverá abrir, em outra aba do 
navegador,  o  site  do banco informado 
anteriormente.
5. Na página do banco, basta buscar pela opção 
“Registrato” e colar a frase de segurança. O 
sistema pedirá a senha de seis dígitos da conta 
corrente. Caso não faça o procedimento em até 48 
horas, o cliente deve gerar uma nova frase de 
segurança no site do BC.
6. Após validar a frase de segurança no site do 
banco, o usuário deve retornar ao site do BC e 
concluir o cadastramento, clicando no botão 
“Próximo”.
7. No site do BC, o cliente deve digitar novamente 
o CPF, a frase de segurança e selecionar a 
instituição financeira. Em seguida, a página pedirá 
para informar um endereço de e-mail e criar uma 

brasileiros, vivos e mortos.
Ao todo, foram divulgadas 37 bases de dados que 
abrangem nome, Cadastro de Pessoa Física (CPF), 
endereço, foto, score (pontuação, em inglês) de 
crédito, renda, situação na Receita Federal e no 
Instituto Nacional do Seguro Social (INSS).
Um caminho para contornar a situação é o 
Registrato, sistema do BC que fornece um extrato 
das informações de uma pessoa com instituições 
financeiras.
A ferramenta permite a consulta online do 
histórico de pessoa física ou jurídica em bancos e 
financeiras. Entre as informações que podem ser 
levantadas, estão a abertura de contas bancárias 
(ativas ou inativas), dívidas (liquidadas ou em 
aberto) e envios de dinheiro para o exterior.
Saiba como entrar no sistema Registrato. O 
processo tem várias etapas.
Cadastro
1. O cidadão deve credenciar-se no site do Banco 
Central. É preciso fornecer CPF, data de 
nascimento e primeiro nome da mãe.
2. No mesmo site, o usuário deve informar um 

  Os recentes vazamentos de dados de 
consumidores acenderam o alerta. Desde o mês 
passado, episódios de divulgação em massa 
expuseram na internet informações financeiras de 
milhões de brasileiros e abriram caminho para 
golpes virtuais.
  De posse de dados pessoais, criminosos enviam 
contas falsas de telefone e de televisão por 
assinatura por e-mail, com nome completo e 
endereço, por exemplo. Nesse caso, basta o 
consumidor entrar diretamente no site da 
operadora e verificar a situação, sem acessar 
nenhum link suspeito.
Outros golpes podem trazer prejuízos reais, 
quando terceiros usam os dados para abrir contas 
bancárias, chaves Pix e  fazer empréstimos em seu 
nome. No entanto, um sistema desenvolvido pelo 
Banco Central (BC) permite ao cidadão precaver-
se contra fraudes ao consultar a situação 
financeira.
Vazamentos
No vazamento mais grave, foram expostas 
informações de mais de 220 milhões de 

COMO SABER SE CPF FOI USADO POR TERCEIROS
Sistema do Banco Central permite consultar histórico de contas abertas.
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VOLTA ÀS AULAS PRESENCIAIS EXIGE MOTIVAÇÃO DOS ESTUDANTES
Pedagoga aconselha pais na retomada dos estudos.

recursos para que ela consiga recuperar os 
conteúdos perdidos”.
Os pais têm papel fundamental neste atípico 
retorno às aulas. Se antes a adaptação escolar já 
exigia atenção especial, agora há diversos pontos 
a mais a se considerar. Quando o estudante não 
quer voltar às aulas presenciais, os pais e a escola 
devem formar uma rede de apoio sempre se 
comunicando para observar o comportamento da 
criança em casa e no retorno à escola. 
“A criança quando bem amparada sente-se 
segura e consequentemente gosta mais do 
ambiente escolar. Os pais devem conversar com 
as crianças, escutar quais são seus receios e 
conversar mostrando os pontos positivos de 
voltar à escola”, sugere a pedagoga, que é 
coordenadora do Kumon, método que visa 
desenvolver o autodidatismo nos alunos. Já nas 
famílias que optaram por não levar os estudantes 
para a escola, o esclarecimento é fundamental 
para que eles compreendam a decisão dos pais. 
“O diálogo sempre é a base para que a criança 
compreenda os direcionamentos dos pais. É 
fundamental explicar quais são os motivos que 
levaram a família a optar por não levar a 
criança à escola e não apenas impor, pois o 
autoritarismo não promove que a criança 
desenvolva a capacidade de refletir e fazer 
julgamentos, habilidades que serão exigidas 
delas futuramente”, completa Bruna.
Para quem está no ensino híbrido, os pais devem 
observar se o estudante mantém o foco nas aulas 
online, além de incentivar as conquistas. “O 
retorno para alguns dias presenciais já será de 
grande motivação para as crianças, pois 
poderão socializar, sair de casa e ter contato 
com os professores. Para manter a motivação 
em casa, os pais devem continuar prestando 
suporte, observando se estão atentos às aulas, 
elogiando a cada aprendizado novo e 
conversando para conhecer os sentimentos da 
criança”.
  Seja a forma escolhida para a volta às aulas, o 
primeiro passo é os pais terem a segurança de 
enviar os filhos à escola, aconselha a pedagoga. 
“A postura de confiança dos pais ajuda muito 
para que as crianças sintam o entusiasmo para 
voltar. Se os pais não estão convictos, o melhor é 
não enviar, pois a criança perceberá e se sentirá 
insegura. Para aqueles que enviarão as crianças 
para as aulas é importante motivar e conversar 
com a criança mostrando todos os pontos 
positivos de ir à escola. Mesmo que a criança 
seja pequena, é importante conversar e escutar 
quais são as expectativas que a criança tem com 
o retorno”.

Controvérsia entre os pais 

  Entre os pais, a abertura das escolas tem sido 
um assunto controverso. Há uma parcela de pais 
ainda temerosa com a contaminação pela covid-
19, enquanto outro grupo é a favor do retorno às 
aulas presenciais. É o caso dos pais da Isabela, a 
coordenadora de Comunicação, Maria Cecilia 
Floriano Stiipp Korek e o consultor de 
Planejamento Financeiro, Alexandre Korek.

importante  ident ificar  a  s i tuação  da 
aprendizagem de cada criança e oferecer 

fundamental para a recuperação de conteúdos 
que não foram consolidados em 2020. É 

    Após quase um ano de portas fechadas por 
conta da pandemia do novo coronavírus, o mês 
de fevereiro marca a reabertura de escolas na 
maioria dos estados. No entanto, o retorno das 
aulas tem sido cercado de protocolos de 
segurança e higiene.  Algumas escolas 
começaram apenas com o ensino remoto e, 
gradativamente, irão retornar as  atividades na 
escola. Outras começaram de forma híbrida de 
aulas: parte virtual, parte presencial.
  Neste momento, além dos cuidados com o 
distanciamento social, higiene constante das 
mãos e uso de máscara para minimizar o risco de 
transmissão do novo coronavírus, é preciso 
também cuidado especial com a parte emocional 
de cada estudante, já que muitos voltam 
desmotivados e com perdas de aprendizado. 
Segundo dados do Fundo Internacional de 
Emergência das Nações Unidas para a Infância 
(Unicef), cerca de 44 milhões de crianças e 
adolescentes passaram da sala de aula para o 
ambiente online devido à pandemia em 2020 no 
Brasil. Destes, 5,5 milhões não conseguiram 
continuar o aprendizado em casa, abandonando 
os estudos.
  A pedagoga Bruna Duarte Vitorino diz acreditar 
que 2021 será importante para recuperar 
conteúdos. “Ainda estamos em um momento de 
incertezas, por isso, muitos alunos ainda 
estudarão de maneira remota e precisam se 
esforçar um pouco mais para manter o ritmo de 
estudos a distância. Este também será um ano 
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Passo a passo
  Após baixar o aplicativo, gratuitamente, a 
pessoa completa o cadastro e, a partir de então, 
faz uma triagem, respondendo questões 
relacionadas ao seu atual estado de saúde. Em 
seguida, ela é informada, por meio de inteligência 
artificial, sobre o seu nível de criticidade, 
podendo ser orientada a fazer isolamento 
domiciliar, ser direcionada à teleconsulta no 
próprio aplicativo, providenciar consulta 
presencial, ou ainda, descartar a suspeita de 
contaminação.
 Após a realização da teleconsulta e a avaliação do 
médico, os pacientes podem ser acompanhados 
por um grupo de enfermeiros e psicólogos que 
darão sequência ao atendimento. Caso seja 
necessária a emissão de atestados médicos, 
prescrições ou pedidos de exames, o Saúde 
Digital MG Covid-19 disponibiliza esses 
documentos no próprio aplicativo e os envia 
também por e-mail para o endereço informado no 
registro.
  No caso de prescrição de medicamentos, 
controlados ou não, o usuário pode imprimir a 
receita com a assinatura do médico e ir ao posto 
de Saúde ou à farmácia de sua preferência. É 
possível também mostrar o e-mail com o 
receituário recebido em PDF.

14 dias, indivíduos que tiveram contato com 
pessoas suspeitas ou positivadas para a covid-19. 
 Todas as ações são realizadas pela equipe de 
trabalhadores da Saúde, servidores da Fundação 
Hospitalar do Estado de Minas Gerais (Fhemig) e 
por profissionais voluntários.
O presidente do grupo Techtools, Jeff Plentz, 
destaca que o alto índice de aprovação mostra que 
o uso da tecnologia foi reconhecido pela 
população como um aliado no combate e na 
prevenção à covid-19. 

distanciamento social e alivia a pressão sobre as 
unidades do sistema de Saúde. A plataforma pode 
ser utilizada por todos; mesmo quem não tem 
acesso à tecnologia pode ser cadastrado por 
alguém que tenha celular”, reforça.
 Aprimorada ao longo do ano, a plataforma 
também dispõe do Retorno Covid, botão pelo 
qual o paciente agenda o retorno da consulta, em 
casos de necessidade identificada pelo médico. 
Outro recurso da plataforma é o Rastreamento de 
Contatos, ou Contact Tracing, que monitora, por 

  Uma pesquisa realizada com 1.926 cidadãos que 
utilizaram o aplicativo Saúde Digital MG Covid-
19, disponibilizado gratuitamente pelo Governo 
de Minas, aponta que os usuários estão satisfeitos 
com o serviço. O questionário, aplicado após o 
atendimento pelo próprio aplicativo, colheu 
comentários de avaliação da plataforma. 
 Em resposta à consulta realizada com o médico 
Alexandre Mariano Tarcísio de Sousa, a paciente 
M. A. relatou que teve certa dificuldade para usar 
a plataforma e que, imediatamente, o médico 
ligou para ela e a orientou. “Parabéns ao doutor e 
à iniciativa do governo. O serviço é muito prático 
e de uma eficiência fora do comum”, comentou 
M.A..
  O aplicativo está em uso desde maio de 2020, 
com tecnologia cedida pela empresa Techtools. 
Qualquer pessoa residente em Minas Gerais pode 
passar por consulta médica, ter atendimento 
ps ico lóg ico  e  acompanhamento  com 
enfermeiros, caso tenha sintomas e/ou suspeitas 
de contaminação pelo coronavírus, sem sair de 
casa.
  Para o secretário de Estado de Saúde de Minas 
Gerais, Carlos Eduardo Amaral, o serviço vai 
além da praticidade e atua como ferramenta de 
enfrentamento à pandemia de covid-19. “O 
aplicativo contribui com a orientação de 

APLICATIVO SAÚDE DIGITAL MG COVID-19 TEM APROVAÇÃO
 DE 95% DOS USUÁRIOS

Ferramenta de telemedicina oferecida pelo Governo de Minas conecta médicos, enfermeiros e psicólogos aos pacientes por celular.
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NOVA REGRA FAVORECE PEQUENOS AVICULTORES MINEIROS
Portaria determina distância mínima de três quilômetros apenas entre estabelecimentos com mais de mil aves.

fiscalização. A avicultura de pequeno porte está 
presente em várias regiões do estado, inclusive 
naquelas consideradas como pólos avícolas. Não 
podemos inviabilizar este crescimento, que tem 
trazido tantos benefícios. Contudo, é importante 
frisar que os pequenos avicultores estão cada vez 
mais atentos às necessidades de adequações e 
boas práticas de produção e isso será exigido nas 
fiscalizações”, argumenta.
  Segundo a fiscal do IMA, ações sanitárias 
preventivas são adotadas independente do porte da 
granja. “Considerando a manutenção da sanidade 
das  aves  e  dos  produtos  derivados,  a 
biosseguridade sempre será o melhor caminho, 
independente do tamanho ou da capacidade 
produtiva do estabelecimento.  Grandes 
avicultores, hoje referências para os elos da 
cadeia produtiva, já foram pequenos algum dia. 
Ou seja, é possível produzir com sustentabilidade 
se adequando às normas exigidas”, diz.
Registro
Entre as medidas de biosseguridade igualmente 
aplicadas a todas as granjas está o registro junto ao 
IMA, que é gratuito e obrigatório. Com ele, o 
avicultor  ganha novo status  sanitário, 
proporcionando patamar diferenciado frente ao 
setor e visibilidade como cumpridor legal dos 
requisitos.
“Ao fazer o registro, significa que o avicultor 
cumpre medidas de biosseguridade, elevando o 
status da granja”, reforça Izabella Hergot. As 
granjas aptas ganham certificado de registro, que é 
mantido por vistorias subsequentes.
Fiscalização
Em razão da pandemia, além das vistorias 
presenciais, alguns estabelecimentos estão sendo 
fiscalizados de forma remota. As operações 
motivadas por denúncias ocorrem normalmente. 
 Das 1813 granjas comerciais avícolas registradas 
em Minas, cerca de 80% são de corte, 15% são de 
postura e as demais classificadas em outras 
categorias.
Estão isentos dos registros criatórios de aves com 
finalidade exclusiva para subsistência do 
agricultor e de sua família. 
Cartilha
 O avicultor pode saber como registrar sua granja 
na nova edição da cartilha do IMA. O material 
explica todos os procedimentos. Em caso de 
dúvidas e para saber mais informações, acesse 
www.ima.mg.gov.br. 
Defesa na avicultura
 Minas é referência no desenvolvimento de ações 
de defesa sanitária voltadas para a avicultura, 
enquanto o Brasil é o maior exportador de carne de 
frango do mundo. Por causa de focos de influenza 
aviária notificados em países vizinhos, a 
implantação de medidas de biosseguridade se 
tornou a principal forma de proteção das granjas.

Coordenadora estadual de Sanidade Avícola, a 
fiscal do IMA Izabella Hergot destaca que isentar 
os pequenos avicultores não significa flexibilizar 
ações higiênico-sanitárias.
“Muito pelo contrário, é uma questão de observar 
a realidade de cada cenário e relacioná-lo à 

  A portaria ainda define que a construção de novos 
empreendimentos avícolas, e também a ampliação 
de granjas registradas, devem ser previamente 
aprovadas por meio da análise de risco. O 
formulário de requerimento de ampliação ou 
construção está disponível neste link. 

  O Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), 
vinculado à Secretaria de Estado de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento   (Seapa), publicou a 
Portaria  nº  2038 alterando a  regra  de 
distanciamento entre granjas avícolas comerciais. 
A partir de agora, apenas granjas de postura e de 
corte com mais de mil aves alojadas devem adotar 
distância mínima de três quilômetros entre as 
unidades produtivas.
  A nova regra favorece pequenos avicultores, que 
não precisam mais se adaptar à antiga exigência. 
Com menos de mil aves no galpão, eles ficam 
isentos de seguir a medida aplicada anteriormente 
a todos os estabelecimentos.
O distanciamento entre granjas foi proposto pela 
Associação de Avicultores do Estado de Minas 
Gerais (Avimig), na tentativa de resguardar o 
plantel avícola industrial. O distanciamento 
mínimo entre as unidades produtivas fortalece a 
biosseguridade.
Novos empreendimentos
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areia para realizar a decantação, ok?
Viu como não é nada complicado reaproveitar 
água e evitar o desperdício hídrico? Diante da 
iminente chance de encararmos um racionamento 
no futuro próximo, economizar é a palavra de 
ordem! Então escolha já a forma mais viável de 
reutilizar a água e mande o desperdício para bem 
longe!

exigem o uso de água potável.
Construa um reservatório
Se você tiver espaço disponível em casa e estiver 
disposto a investir um pouco, construa um 
reservatório doméstico. Esse tipo de sistema 
serve para reaproveitar não só a água da chuva, 
como também a água do chuveiro e da máquina 
de lavar roupas. É importante que o reservatório 
conte com clorador, uma bomba e uma caixa de 

lavagem de carros e assim por diante.
Instale sistemas de reuso no telhado
Outra opção bacana que, aos poucos, está se 
tornando popular, é instalar sistemas de captação 
de água da chuva nos telhados. Nesse caso, a água 
pode ser absorvida e direcionada para cisternas e 
para um posterior processo de decantação e 
cloração. Depois de passar por essas etapas, a 
água pode ser reaproveitada em tarefas que não 

  Estamos vivendo um iminente esvaziamento 
dos mananciais e reservatórios. Os noticiários, 
todos os dias, mostram as consequências da falta 
de água e apresentam soluções possíveis para 
aliviar esse problema. No entanto, nunca é 
demais reforçar essas iniciativas e dar dicas para 
evitar o desperdício, contribuindo para o melhor 
aproveitamento da água em casa. Pois foi 
pensando nisso que o SAAE Mariana resolveu 
listar aqui algumas sugestões super práticas e 
eficientes para o reuso doméstico da água. Dê só 
uma olhadinha e contribua você também:

Use a água da máquina de lavar
Você sabia que a máquina de lavar é um dos 
aparelhos que mais gasta água em uma 
residência? Sendo assim, vale a pena criar 
sistemas de reutilização da água proveniente da 
lavagem de roupas. Assim, em vez de direcionar a 
mangueira da máquina para o descarte de água 
ainda aproveitável para a pia, direcione-a para 
recipientes destinados ao reuso dessa água para a 
lavagem de carros, calçadas, quintais e descargas. 
Essa simples medida já pode diminuir o 
desperdício em até 50%!
Coloque baldes dentro do box
Por mais consciente que seja o consumo e ainda 
que você desligue o chuveiro ao se ensaboar, o 
desperdício de água durante o banho é inevitável. 
Para minimizar esse problema, posicione baldes 
dentro do box. Essa água acumulada dos 
respingos pode ser reutilizada na limpeza 
doméstica, inclusive do próprio banheiro.
Reaproveite água da chuva
Quando chover, posicione bacias e baldes para 
fazer a captação desse bem tão precioso. Hoje em 
dia existem sistemas de reuso elaborados feitos 
com caixas d'água, mangueiras e outros 
mecanismos. E que tal explorar seu lado inventor 
para criar suas próprias soluções de reutilização? 
Vale destacar, porém, que a água da chuva não é 
apropriada para o consumo, mas pode ser usada 
para fins de irrigação de plantas, limpeza da casa, 

DICAS PARA O REAPROVEITAMENTO DE ÁGUA
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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98299-3382

Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

valor integral do 13º salário, tiveram o prazo de 
pagamento do IPVA prorrogado para 31 de março.
A medida adotada pelo Governo de Minas Gerais 
foi publicada em decreto e se aplica a servidor 
público militar ou civil, ativo ou inativo, da 
administração direta, autarquias e fundações do 
Poder Executivo, pensionista especial, pensionista 
do Instituto de Previdência dos Servidores do 
Estado de Minas Gerais (Ipsemg) ou do Instituto 
de  Previdência dos Servidores Militares de Minas 
Gerais (IPSM).
   De acordo com o Decreto 48.111, o veículo 
deverá estar registrado no Departamento de 
Trânsito de Minas Gerais (Detran-MG) em nome 
do servidor ou pensionista, com o mesmo número 
de CPF. A nova data de vencimento foi alterada 
automaticamente junto aos bancos de dados das 
instituições financeiras aptas a receberem o 
imposto.
  O desconto de 3% para pagamento em cota única 
está mantido, desde que o pagamento seja efetuado 
até a data-limite. Caso o servidor/pensionista já 
tenha quitado alguma parcela do imposto, as 
parcelas que estiverem por vencer poderão ser 
pagas até 31 de março, sem ônus.

Esclarecimentos relativos ao imposto estão 
disponíveis no site da Secretaria de Fazenda e 
também podem ser obtidos pelo LigMinas (155 – 
opção 5), com ligação gratuita para todo o estado 
de Minas Gerais.

Prazo prorrogado para servidores
 Os servidores e pensionistas do poder Executivo 
que, até 31 de dezembro de 2020, não receberam o 

Os correntistas de quaisquer agentes arrecadadores 
também podem utilizar o sistema on-line dos 
bancos para quitar o imposto. Quem preferir, pode 
acessar o site da Secretaria de Fazenda 
(www.fazenda.mg.gov.br) para emitir a guia de 
arrecadação.
 O contribuinte que deixar de pagar o IPVA paga 
multa de 0,3% ao dia, até o 30º dia, e 20% após 
esse período, além dos juros (taxa Selic).

  A segunda parcela do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) 
2021 começa a vencer nesta quinta-feira (18/02), 
em Minas Gerais, para veículos com finais de 
placa 1 e 2. A escala segue até 24/02, se encerrando 
com os finais de placa 9 e 0.
  O balanço parcial feito pela Superintendência de 
Arrecadação e Informações Fiscais da Secretaria 
de Estado de Fazenda de Minas Gerais (SEF/MG) 
aponta que os pagamentos efetuados até 31 de 
janeiro somaram R$ 2,8 bilhões. O valor 
representa 43,7% do total da arrecadação de R$ 6,4 
bilhões prevista para este ano. 
Do montante arrecadado no mês passado, R$ 2,1 
bilhões (75%) foram pagos em cota única, com 
desconto de 3%.

Pagamento
  O pagamento da segunda parcela pode ser feito 
diretamente nos terminais de autoatendimento ou 
guichês dos agentes arrecadadores – Bradesco, 
Mercantil do Brasil, Caixa Econômica Federal, 
Casas Lotéricas, Mais BB, Banco Postal, 
Santander e Sicoob –, bastando informar o número 
do Renavam do veículo. O Banco do Brasil e o 
Itaú aceitam o pagamento apenas de correntistas.

SEGUNDA PARCELA DO IPVA 2021 COMEÇA A VENCER HOJE 
QUINTA-FEIRA (18)

Pagamentos efetuados até 31 de janeiro somaram R$ 2,8 bilhões, segundo levantamento da Secretaria de Estado de Fazenda.

@jornalpanetus

HOJE ÀS 18 HORAS ACONTECE A INAUGURAÇÃO DA CASA DE 
APOIO EM MARIANA

Primeira unidade no município é denominada em José Jarbas Ramos.

2005 a 2008 e 2009 a 2012. A homenagem se dá 
em razão do seu empenho e trabalho realizado 
em prol da população do município de Mariana.

que irão trabalhar diretamente no setor.
Homenagem
  Natural de Mariana, José Jarbas Ramos, 
conhecido como “Seu Nego”, morou em 
Cachoeira do Brumado, distrito de Mariana, até 
os 64 anos de idade, onde viveu com a esposa e 
os filhos.  Foi vereador por cinco mandatos e 
presidente da Câmara no biênio 2001-2002 / 

os pacientes dos distritos e subdistritos. O 
evento será realizado na Rua Brasil, nº 91, no 
bairro Rosário, às 18h desta quinta-feira, (18).
  O espaço vai  atender às diferentes 
necessidades dos mais diversos pacientes, com 
três refeições diárias e capacidade  para receber 
até 35 pessoas, além de contar com um veículo 
exclusivo para a unidade e cinco funcionários 

  A prefeitura de Mariana inaugura nesta quinta-
feira, 18, a casa de apoio do município, que 
homenageia, in memoriam, o saudoso José 
Jarbas Ramos, carinhosamente conhecido por 
“Seu Nego”. Assim como em Belo Horizonte, 
em que a casa recebe os pacientes e familiares 
atendidos pelo Tratamento Fora de Domicílio 
(TFD), a de Mariana naturalmente beneficiará 
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essa condição está relacionada a fatores políticos, 
pois é um processo político que vai definir as 
condições para a acumulação do pé-de-meia.
Quando não há oportunidade de educação para 
todos, fato este vivenciado ao extremo em nosso 
país, consequentemente, alguns terão mais 
dificuldade para atingir seus sonhos, seus 
objetivos, do que outros. Se não há uma política 
e c o n ô m i c a  e  s o c i a l  q u e  f a v o r e ç a  o 
desenvolvimento e o acesso a oportunidades de 
trabalho bem remunerado, é grande a chance de 
que apenas alguns poucos tenham essa 
oportunidade.
Estar informado e participar da política como 
vimos e mais que necessário, pois através dela é o 
caminho para nossa própria existência coletiva, 
que refletira na nossa experiência individual.
  Reforçamos que a política não é um ato 
exclusivo de políticos e muito menos envolve 
apenas discursos, eleições e promessas falsas. 
Temos que ter o discernimento de que ela não é 
algo distante de nós; pelo contrário, está presente 
em nossas vidas, por mais banal que seja o 
assunto. A política foi criada para que possamos 
debater, discutir e questionar questões, em um 
processo democrático.
Foi através da política que se estabeleceu para o 
convívio em sociedade as regras, leis e normas, 
bem como o estabelecimento de direitos e deveres 
para conduzir as nossas ações.
O único foco da política tem que ser voltado para 
a busca do interesse e bem comum, cabendo a 
todos nós participar desse processo, para 
contribuir e construir uma política mais desejável, 
afinal, somos todos políticos.

Surgi assim a importância da participação cidadã. 
Se parte da sociedade permanece indiferente, 
deixando as decisões nas mãos de terceiros, um 
grupo seleto acabará tomando sem oposição as 
decisões mais relevantes para nosso país, estado e 
município, ficando nossos interesses em segundo 
plano. Temos uma enorme responsabilidade 
política e exercê-la é a melhor forma de 
participação.
  Nós fazemos a política, através da participação 
em associação de bairro, colegiado, conselhos, 
partidos, manifestações, passeatas, nas eleições. 
Mas fica ainda uma pergunta: será que é só assim 
que se “faz política”?
  Experimentamos e praticamos a política a todo o 
momento em nossas vidas, tratando-se de ato 
corriqueiro.
Em nossas relações sociais, seja no âmbito 
familiar, entre amigos, no trabalho, quando vamos 
a uma festa, com a turma do futebol ocorrem 
miniprocessos políticos.
  Quando estamos parados em um ponto de 
ônibus, enquanto alguém com melhores 
condições está transitando de carro, não notamos 
que um processo político esta acontecendo, pois, 
para conseguir o nosso pé-de-meia é necessário 
algumas condições, aí sim, estamos vivendo a 
política.
  Você pode se perguntar como essa situação pode 
caracterizar um processo político? Veja bem: para 
adquirir um automóvel, provavelmente seja 
necessário um trabalho, se for de um automóvel 
de luxo, o trabalho tem que lhe render um bom 
salário. Isso envolve ter oportunidade de 
planejarmos a nossa própria vida, de juntar 
dinheiro, de investir. De uma maneira ou de outra, 

seguinte exemplo:  Os moradores do Bairro Novo 
Horizonte obtiveram uma vitória com a instalação 
de uma área de lazer para recreação e convivência 
para os que ali vivem. Essa era uma antiga 
reivindicação, pois crianças, idosos e demais 
moradores não tinha um local adequado e seguro 
para se reunirem.
Para resolver esse problema, dificilmente um 
indivíduo sozinho conseguiria alguma resposta 
do poder público, mas graças à organização dos 
moradores daquele bairro, que possuem uma 
representação política,  o problema foi 
solucionado, pois juntos, os moradores tiveram 
um peso muito maior.
  É notório que a política não se limita aos 
governantes e à profissão em si, mas abarca 
também uma participação da sociedade civil 
organizada, por exemplo através das associações 
de bairro.
  A política tem como foco debater sobre 
problemas existentes e possíveis soluções para 
melhorar a vida de determinado local. Quando 
você articula por exemplo com seus amigos de 
escola para tentar deliberar sobre assuntos 
relacionados ao bem comum, como contribuir 
com a limpeza da unidade escolar, propondo a 
instalação de lixeiras de reciclagem e, 
consequentemente, facilitar o trabalho dos 
catadores de materiais recicláveis, você está 
fazendo e usando da política como meio 
transformador.
  A política está presente em nossas vidas até 
quando você decide não participar dela, pois 
agindo assim está deixando que permaneçam as 
coisas da forma que elas estão e não vê 
necessidade de mudança.

  Hoje em dia é corriqueiro ouvirmos da 
população que “eu não gosto de política”, “não 
me envolvo com isso”, “todos os políticos são 
ladrões”, “horário eleitoral é um saco”.
  Na maioria dos debates da população, quando o 
assunto é a política, se pensa nela como uma coisa 
ruim, distante, como se trata-se de algo apenas 
para os especialistas, políticos ou que a política só 
se restringe ao   voto.
  Mas será que é isso mesmo, afinal, o que você 
tem a ver com a política?
Então, sabemos da existência de corrupção, 
porém, é necessário entender que esse quadro 
negativo só poderá mudar através da própria 
política, isso porque a política é o instrumento de 
ação de transformação da sociedade.
  Acredito que na escola você já ouviu a frase: “o 
homem é um animal político”? Quando 
Aristóteles proferiu está frase, ele disse nas 
entrelinhas que todo homem precisa um do outro, 
que devemos viver em sociedade e que na busca 
do bem comum é que se tem a constituição da 
cidade, do lugar onde vivemos e compartilhamos 
a vida pública.
Apolítica está ligada ao bem público, à vida em 
comum, às regras, leis e normais de conduta dessa 
vida, nesse espaço, e, atrelada aos atos de decisões 
que afetará todas essas questões pontuadas.
Se distingue o ser humano das outras espécies 
através da sua capacidade de raciocinar, e através 
desta habilidade, o homem compreendeu a 
importância da vida em sociedade de forma 
harmônica, assim, temos que a Política foi criada 
para regular os conflitos.
  Para clarear a ideia de que a política foi criada 
para transformação da sociedade, podemos dar o 

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Ligue e peça já!

Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

O QUE NÓS TEMOS A VER COM A POLÍTICA?
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@jornalpanetus

MARIANA REABRE O CENTRO DE ATENÇÃO AO TURISMO
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Turístico. O visitante recebe um mapa do 
Centro Histórico que oferece atrativos, meios 
de hospedagem e alimentação, opções de lazer e 
entretenimento e outros serviços além de toalete 
e bebedouro com todas orientações necessárias 
aos turistas.
O Centro de Atenção ao Turismo fica localizado 
na Rua Direita nº 91, e funciona de segunda a 
sexta, das 8h às 18h, e aos domingos, de 8h às 
15h.

Para mais informações ligue: 3558-2314 / 
3558-1062.

  Para melhor receber os visitantes e os 
moradores da cidade, a Prefeitura de Mariana 
reabriu o Centro de Atenção ao Turismo - CAT, 
após um período fechado devido a pandemia da 
COVID-19. O local agora possui um espaço 
mais completo com informações sobre o 
município, com materiais impressos e 
audiovisuais, dando um melhor suporte aos 
pontos de visitação e com um atendimento que 
marca a hospitalidade mineira.
  O CAT foi criado em 2007 para atender as 
demandas turísticas do município, com 
informações, fomento e divulgação do Trade 

@jornalpanetus

MARIANA ABRE CADASTRO PARA CARTEIRA DE IDENTIFICAÇÃO 
DO AUTISTA

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
prioritários para os autistas.
  O Centro de Especialidades – Previne, fica 
localizado na Rua Wenceslau Braz, nº 461, 
Centro.

irá fazer um levantamento de quantas pessoas 
são portadoras do autismo no município, 
levando em consideração que, a partir de agora, 
os prédios públicos terão atendimentos 

de segunda à sexta, das 8h às 12h e das 13h às 
17h. É necessário levar os documentos e o 
formulário de requerimento preenchido.
  Através deste cadastro, a Secretaria de Saúde 

  A Prefeitura de Mariana abriu desde o dia, 
(15/02), os cadastros para a confecção da 
carteira de identificação do autista. A inscrição 
acontece até o dia 26 de fevereiro, no Previne, 

POSSIBILIDADE DE FORTES CHUVAS NOS 
PRÓXIMOS DIAS É O QUE ALERTA DEFESA 

CIVIL
postes ou árvores inclinadas e, caso perceba 
algum destes sinais, peça uma vistoria preventiva.
 A Defesa Civil recomenda também que, em caso 
de tempestades com ventos fortes e raios, as 
pessoas busquem locais seguros, longe de 
árvores, placas e postes de energia. Também 
devem ficar distantes de janelas, bem como 
desligar os aparelhos eletrônicos.
Em caso de qualquer ocorrência, ligue para 199 
ou 153 e procure um lugar seguro.

  O departamento de Defesa Civil do município de 
Mariana, informa que entre os dias 17 e 21 de 
fevereiro, existe a possibilidade de elevados 
volumes de chuva para a região devido a uma área 
de baixa pressão atmosférica que atua sobre o 
sudeste do Brasil.
  Com a previsão, os riscos de deslizamentos de 
terra aumentam muito e, diante disso, os órgãos 
competentes aconselham a verificar rachaduras 
no solo, trincas nas paredes e nos barrancos, 

PRÉ-SELECIONADOS 
NA 2ª CHAMADA 
DO PROUNI TÊM 
ATÉ DIA 24 PARA 

MATRÍCULA
O prazo começou no dia 8 de fevereiro.

   Os candidatos pré-selecionados na segunda 
chamada do Programa Universidade para Todos 
(Prouni), para o primeiro semestre deste ano, têm até o 
dia 24 de fevereiro para comparecer às instituições de 
ensino para confirmar as informações declaradas na 
inscrição e fazer a matrícula. O prazo começou no dia 
8 de fevereiro.
  A lista com o nome dos selecionados, bem como o 
cronograma do programa, pode ser acessada por meio 
do site do Prouni.
  Para aqueles que não foram selecionados nas 
chamadas regulares, o programa oferece ainda a 
oportunidade de participar da lista de espera. Para 
isso, o estudante deve manifestar essa intenção pelo 
site nos dias 1º e 2 de março. A divulgação do 
resultado da lista de espera sai em 5 de março e as 
matrículas deverão ser realizadas entre 8 e 12 de 
março.
  Neste ano, o programa oferece bolsas para 13.117 
cursos em 1.031 instituições de ensino, localizadas 
em todos os estados e no Distrito Federal. São mais de 
162 mil bolsas ofertadas, sendo 52.839 para cursos na 
modalidade de educação à distância.
  O Prouni é o programa do governo federal que 
oferece bolsas de estudo, integrais e parciais (50%), 
em instituições particulares de educação superior. 
Para ter acesso à bolsa integral, o estudante deve 
comprovar renda familiar bruta mensal de até 1,5 
salário mínimo por pessoa. Para a bolsa parcial, a 
renda familiar bruta mensal deve ser de até 3 salários 
mínimos por pessoa.
  É necessário também que o estudante tenha cursado 
o ensino médio completo em escola da rede pública ou 
da rede privada, desde que na condição de bolsista 
integral. Professores da rede pública de ensino 
também podem disputar uma bolsa, e, nesse caso não 
se aplica o limite de renda exigido dos demais 
candidatos.
  É preciso que o candidato tenha feito a edição mais 
recente do Exame Nacional do Ensino Médio, tenha 
alcançado, no mínimo, 450 pontos de média das notas 
e não tenha tirado zero na redação. Excepcionalmente 
neste ano, os estudantes serão selecionados de acordo 
com as notas do Enem de 2019, uma vez que as provas 
do Enem 2020 foram adiadas em razão da pandemia 
da covid-19.
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Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

GONÇALVES CENTER

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

@jornalpanetus Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
senhor Nereu de Souza, de 94 anos, e a senhora 
Maria Madalena de Souza (Dona Lenita), de 95 
anos. A senhora Maria Aparecida Pereira 
Viegas, de 90 anos, foi outra que recebeu com 
alegria a primeira dose.
  Após a aplicação da 2ª dose, que acontece 14 
dias após a 1ª dose, estes nossos queridos idosos 
estarão imunizados.
Fiquem atentos para as próximas etapas. Assim 
que recebermos mais doses, informaremos 
como será a aplicação.

A Secretaria de Saúde, aplicou em domicílio a 
1ª dose da vacina contra COVID-19 em todos 
os idosos do município acima de 90 anos.
A primeira a receber a vacina foi a senhora 
Olímpia Rita Ribeiro, de 97 anos, moradora da 
comunidade de Valéria. 

“Muito bom receber a vacina contra essa 
doença, estou muito feliz”, afirmou a senhora 
que é a mais idosa de Catas Altas.
  Quem também está na lista dos vacinados, é o 

CATAS ALTAS FINALIZA APLICAÇÃO DA 1ª DOSE NOS IDOSOS 
ACIMA DE 90 ANOS

@jornalpanetus Neste ano, são mais de 25 mil novas vagas disponibilizadas, chegando a aproximadamente 86 mil alunos nesta modalidade nas escolas públicas estaduais.

INSCRIÇÕES PARA VAGAS REMANESCENTES DA EJA NOVOS 
RUMOS COMEÇAM EM 25/02

de Educadores de Minas Gerais, unidade 
vinculada à SEE/MG. Além disso, haverá um 
documento orientador pedagógico que trará 
diretrizes para os professores trabalharem em 
sala de aula. A ideia é que o docente possa 
desenvolver metodologias que valorizem a 
experiência de vida do aluno.

promotor de vendas, assistente de logística, 
cuidador de idosos, entre outras funções.
Apoio aos educadores
 Para auxiliar o professor no trabalho 
desenvolvido na EJA Novos Rumos, serão 
realizadas formações promovidas pela Escola 
de Formação e Desenvolvimento Profissional 

vagas remanescentes da modalidade. O prazo 
terá início em 25/2, quando será possível fazer o 
cadastro para participar do processo. As 
informações oficiais serão divulgadas no site 
oficial da SEE/MG, no endereço eletrônico 
www.educacao.mg.gov.br. 
Educação e mundo do trabalho
  Além das ações pedagógicas que serão 
implementadas na EJA, os estudantes dessa 
modalidade de ensino também terão prioridade 
na participação em cursos de Formação Inicial 
e Continuada (FIC) disponibilizados na rede 
estadual de ensino. O curso FIC tem a 
finalidade de capacitar, aperfeiçoar e atualizar o 
estudante que deseja entrar ou retornar ao 
mundo do trabalho de maneira rápida e 
eficiente.
  Para 2021, a previsão é a de que sejam criadas 
cerca de 12.700 vagas para os cursos de 
qualificação da educação profissional. São 
iniciativas que já formam para o mercado de 
trabalho, com foco em profissões que têm muita 
demanda em Minas Gerais, como é o caso de 

  A Secretaria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG) traz uma novidade para os 
estudantes maiores de 18 anos e que ainda não 
finalizaram o ensino médio a partir do ano 
letivo de 2021. Chamada de EJA Novos 
Rumos, a ação reforça a atenção especial que a 
SEE/MG tem direcionado aos estudantes do 
ensino médio e, além de oferecer educação de 
qualidade e de ser oportunidade para o aluno 
concluir o ensino médio em tempo mais curto, 
também prioriza a participação dos jovens e 
adultos em cursos de Formação Inicial 
Continuada (FIC).
  Neste ano, estão sendo disponibilizadas mais 
de 25 mil novas vagas, chegando perto de 86 
mil alunos matriculados na Educação de Jovens 
e Adultos (EJA) nas escolas públicas estaduais. 
Serão iniciadas turmas em cerca de 300 novas 
unidades de ensino, além das 1.000 que já 
contavam com a modalidade de ensino no ano 
passado.
Os interessados terão uma nova oportunidade 
com a abertura do período de inscrições para 
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Dicas de beleza - LELÊ BEAUTY - FORÇA COM PIMENTA - BIO EXTRATUS

COMO ELA AGE?
Os principais ativos são: pimenta, o bioxyl e a microqueratina vegetal. Eles atuam nos fios da seguinte forma:
Pimenta: Estimula a circulação periférica. Possui ação estimulante e nutritiva e atua no fortalecimento dos fios, 
sem irritar o couro cabeludo.
Bioxyl: é o ativo tecnológico, exclusivo da Bio Extratus, que aumenta a densidade e o comprimento médio dos 
fios. Tem eficácia comprovada, realizada pelo Instituto de Química da USP. Aumenta a vascularização da derme, 
reduz os fios em queda e aumenta os que estão crescendo. Os ativos tecnológicos são criados, planejados e 
testados até se tornarem totalmente seguros. Enquanto os compostos naturais brotam da terra, os ativos 
tecnológicos nascem do laboratório. Eles são o resultado de pesquisas e alta tecnologia.
Microqueratina Vegetal: além de nutrir, tem intenso poder de restaurar os danos mais profundos da fibra 

capilar.

Que hoje a felicidade de viver contagie todos os seus
momentos! Vanessa Nívea

Dia 16 foi aniversário da nossa querida Beth Cota!
Felicidades e sucesso!

Presença vip em nossa coluna social do Angelo Eleutério!

Não poderia deixar de registrar uma foto no meu 
amado @colprovidencia. Cristiana Navarro

Newton Godoy, um homem com uma conduta impecável!
Melhor fase! melhor fotógrafo 
@philipecoelhofotograa Polly Silva


